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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 2

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

СТР. 12–13

ДОРОГИ ЮБИЛЕЙ ИЗОБРЕТАТЕЛИ

Подписал изменение в закон Иркут-
ской области, увеличивающее размер 
единовременной выплаты участни-
кам СВО. Для граждан, заключивших 
контракт с МО РФ и включенных в 
списки личного состава войсковой 
части с 1 января 2024 года, единов-
ременная выплата составит 400 тыс. 
рублей. Для тех, кто в этом году уже 
получил единовременную выплату, в 
беззаявительном порядке будет про-
изведена доплата.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Единственной газете области на бу-
рятском языке «Усть-Ордын унэн» –  
70 лет! Большой юбилей коллеги от-
метили 1 апреля, поздравляем! Каким 
образом коллективу удалось сохранить 
свою самобытность, читайте в нашем 
материале.

СТР. 14

Областной фестиваль юных талантов 
«Единая страна» прошел в иркутском 
Доме молодежи. На сцене представляли 
музыкальные номера, в холле демон-
стрировали инженерные разработки, в 
том числе школьников.  

 СТР. 23

По национальному проекту «Безопас-
ные качественные дороги» в Иркутской 
области в этом году отремонтируют око-
ло 100 объектов. На эти цели выделено 
11,5 млрд рублей. Подробнее рассказал 
министр транспорта и дорожного хозяй-
ства региона Максим Лобанов. 

СТР. 8

Пять морей  Пять морей  
и озеро Байкали озеро Байкал

ХУБСУГУЛЬСКИЙ НАСТРОЙ
В МОНГОЛИИ ПРОШЕЛ РЫБОЛОВНЫЙ 
ТУРНИР PRESS-FICH – 2024

 � СОБЫТИЕ  История не терпит сослагательного 
наклонения, а история любой рыбалки – тем более. «Если 
бы успел вовремя подсечь, если бы не подвела леска…» – 
нередко слышим мы от рыбаков. Союз «если бы» прочно 
засел даже в истории турнира Press-Fich. Если бы не ковид, 
рыболовный турнир мог бы отметить первый большой 
юбилей – десять лет. Незапланированный перерыв не 
остудил пыл рыбаков, и прошедший турнир выдался одним 
из самых представительных – без малого 
шестьдесят человек скрестили удочки на  
льду Хубсугула.

Сухой Лог обладает одной из крупнейших 
минерально-сырьевых баз среди действу-
ющих предприятий – 40 млн унций (более 
1200 тонн золота). Объем горной массы 
– один кубический километр. Получается 
куб высотой в тысячу метров. Для срав-
нения, высота самого высокого здания в 
мире – башни Бурдж Халифа – 828 метров. 
Если собрать в куб золото месторождения, 
то его объем будет равен 70 кубометрам, 
площадь предприятия составит более 
12700 гектаров. Это больше площади го-
родской застройки (без учета лугов, пойм и 
водных пространств) Иркутска. А средняя 
глубина карьера, откуда будут доставать 
руду, составит более 500 метров.

Дмитрий МОСКВИТИН, главный горняк 
компании «Полюс Сухой Лог»

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ  
ИРКУТСКОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

 � ПЕРСПЕКТИВА   Два новых котла появятся на Ново-
Иркутской ТЭЦ, каждый из которых будет вырабатывать по 150 
Гкал в час. А на ТЭЦ-11 в Усолье дополнительно построят два 
энергоблока, прирост мощности составит 460 МВт. Это позволит 
обеспечить застройку 
территорий и развитие 
реального сектора 
экономики региона на 
годы вперед. Подробности 
в интервью газете 
«Областная» с генеральным 
директором Байкальской 
энергетической компании 
(входит в Эн+) Олегом 
Причко.

СТР. 10
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 � ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА  Совещание 
«Пять морей и 
озеро Байкал» 
состоялось вечером 
28 марта, его провел 
президент России 
Владимир Путин.

– Как говорил в Посла-
нии Федеральному собра-
нию, до 2030 года предстоит 
почти вдвое – до 140 мил-
лионов – увеличить чис-
ло ежегодных путешествий 
по стране, для этого рас-
ширять именно доступное 
предложение разнообраз-
ных туристических услуг, 
что называется, на любой 
вкус, чтобы граждане могли 
увидеть уникальную при-
роду России, прикоснуться 
к нашей великой истории 
и культуре, отдохнуть на 
морских, горнолыжных, оз-
доровительных курортах, 
в круглогодичных парках 
развлечений. Для всех на-
ших регионов туризм от-
крывает новые перспективы 
для развития, для создания 
рабочих мест, для расшире-
ния предпринимательской, 
творческой инициативы. 
Нужно эти возможности 
эффективнее использовать. 
И в этой связи еще одна 
важнейшая задача, о кото-
рой также было сказано в 
Послании: уже в горизон-
те текущего десятилетия 
вклад внутреннего туризма 
в ВВП страны должен вы-
расти вдвое – до пяти про-
центов, – заявил президент, 
открывая совещание.

Владимир Путин обра-
тил особое внимание на то, 
что с развитием курортных 
территорий одновремен-
но должна повышаться их 
транспортная доступность, 
развиваться другая сопут-
ствующая инфраструктура, 
в том числе коммунальная 
и инженерная.

– Имею в виду в це-
лом расширение внутри- и 
межрегионального, в том 

числе воздушного сообще-
ния, модернизацию опор-
ной сети автомобильных 
дорог, о чем я говорил, и 
внутренних водных путей, 
строительство новых ско-
ростных железнодорожных 
и автомагистралей, – под-
черкнул президент.

О готовности Приангарья 
реализовать проект «Вол-
шебный Байкал» в тесном 
сотрудничестве с прави-
тельством страны, Респу-
бликой Бурятия, корпора-
цией Туризм.РФ, государ-
ственными корпорациями 
и инвесторами в рамках 
мероприятий по созданию 
федеральных круглогодич-
ных морских курортов про-
екта «Пять морей и озеро 
Байкал» президенту России 
Владимиру Путину доло-
жил губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 

Глава Приангарья от-
метил, что практически 
каждый человек в нашей 
стране хочет побывать на 

Байкале, и нужно помочь 
реализовать эту мечту.

– Наш земляк Валентин 
Распутин сказал: «Байкал 
создан как венец и тайна 
природы, не для производ-
ственных потребностей, а 
для того, чтобы мы могли 
пить из него воду, глав-
ное и бесценное его богат-
ство, любоваться его дер-
жавной красотой и дышать 
его заповедным воздухом». 
Можно сказать, что эти 
слова – философия наше-
го туристического проекта 
«Волшебный Байкал», – 
рассказал Игорь Кобзев.

Иркутская область вклю-
чила в проект «Волшебный 
Байкал» две локации. Это 
город Байкальск с особой 
экономической зоной ту-
ристско-рекреационного 
типа «Ворота Байкала» и 
«Байкальская слобода» в 
районе поселка Тальцы.

Общая площадь курорт-
ной зоны составит около 

1200 га, протяженность 
береговой линии – 7 км, 
сумма бюджетных вло-
жений – 25 млрд рублей, 
частных инвестиций – 54 
млрд. Будет создано 5400 
комфортабельных номе-
ров, что обеспечит кругло-
годичность работы курор-
та и увеличение текущего 
туристско-экскурсионно-
го потока более чем на 1,4 
млн туристов в год. Проект 
имеет большие перспекти-
вы и даст значительный 
мультипликативный эф-
фект – появится 6000 но-
вых рабочих мест.

В Байкальске в рамках 
проекта планируется соз-
дать благоустроенную на-
бережную, парки, лыже-
роллерные трассы, центр 
тропостроения. В райо-
не Тальцов предполагает-
ся открытие современного 
курорта полного цикла на 
3500 номеров. Реализация 
проекта займет девять лет. 
Поэтапный ввод в эксплуа-
тацию объектов рассматри-
вается с 2027 по 2035 год. 

В «Байкальской слобо-
де» появятся современный 
всесезонный аквапарк, спа- 
и термальные комплексы, 
рыбацкая и ремесленная 

деревни, яхтенная мари-
на полного цикла, лыжные 
и велотрассы, экотропы, 
пляжная зона, конгресс-
центр. 

Реализация проекта по-
зволит привлечь туристов 
разных целевых групп и 
увеличить ежегодный ту-
ристско-экскурсионный 
поток на 850 тысяч чело-
век. Предполагаемый объ-
ем частных инвестиций – 
32 млрд рублей. 

– Для развития круиз-
ного туризма на Байкале 
необходимо создать в Пор-
ту Байкал зимнюю стоянку 
для больших судов и про-
вести реконструкцию при-
оритетных причальных со-
оружений. Вместе с тем не-
обходимо провести рекон-
струкцию на двух важных 
автотранспортных артери-
ях к Байкалу. Первая – это 
дорога Иркутск – Листвян-
ка, вторая – федеральная 
автомобильная трасса Р-258 
от Иркутска до Байкаль-
ска. А также предусмотреть 
возможный обход трех на-
селенных пунктов вблизи 
Байкала – это Култук, Слю-
дянка и Байкал, – рассказал 
Игорь Кобзев.

Свой доклад Владимиру 
Путину представил и глава 
Республики Бурятия Алек-
сей Цыденов. К 2036 году 
реализация проекта курор-
та «Волшебный Байкал» 
даст возможность пока-
зать уникальное озеро пяти 
миллионам человек, кото-
рые станут гостями Иркут-
ской области и Республики 
Бурятия. 

– Мы готовы присту-
пить к реализации проекта, 
– подчеркнул губернатор 
Иркутской области.

Игорь Кобзев поблагода-
рил президента России за 
внимание к Байкальско-
му региону и отметил, что 
инвесторы уже проявля-
ют интерес к заявленным 
проектам.

Напомним, что проект 
«Пять морей и озеро Бай-
кал» реализуется по пору-
чению президента РФ Вла-
димира Путина и является 
частью национального про-
екта «Туризм и индустрия 
гостеприимства».

По поручению Владими-
ра Путина правительство 
России предусмотрит в 
шестилетнем периоде сред-
ства на реализацию пред-
ставленных губернаторами 
на совещании проектов по 
развитию туризма в реги-
онах.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Kremlin.ru

Пять морей и озеро Байкал
Губернатор Игорь Кобзев принял участие в совещании 
по вопросу создания федеральных курортов

	Î
Чтобы	граждане	могли	увидеть	уникальную	природу	России,	
прикоснуться	к	нашей	великой	истории	и	культуре,	отдохнуть	
на	морских,	горнолыжных,	оздоровительных	курортах,	в	
круглогодичных	парках	развлечений.
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Губернатору области показали 
эталонное оборудование для по-
верки электромагнитных, радио-
технических и других средств из-
мерений. 

В испытательном центре Ир-
кутского ЦСМ Игорь Кобзев по-
смотрел, как проводят испытания 
разнообразной продукции: мебели, 
топлива, масел и питьевой во-
ды – на соответствие техническим 
регламентам.

Директор Иркутского ЦСМ Дми-
трий Солдатов рассказал, что уч-
реждение активно развивается. В 
2023 году общий рост услуг соста-
вил 13,5%. Новые направления де-
ятельности осваиваются не только 
на объектах ЦСМ в Иркутске, но и в 
территориальных подразделениях. 

Губернатор отметил, что рабо-
та Иркутского центра стандарти-
зации, метрологии и испытаний 
Росстандарта важна не только для 

предприятий, но и населения: от 
точности работы приборов на 
производствах и качества 
предоставляемых услуг 
зависит комфорт и бла-
гополучие граждан, 
поэтому очень важно 
поддерживать работу 
по взаимодействию 
с населением и ока-
занию экспертного 
сопровождения для 
своевременной повер-

ки приборов, в том числе приборов 
учета электроэнергии, горячего и 
холодного водоснабжения.

– Эта работа действительно 
значимая, она играет существен-
ную роль в повышении конкурен-
тоспособности продукции пред-
приятий, работающих как на тер-
ритории области, так и в соседних 
регионах. Вижу рост и возможно-
сти этой организации. Совместно с 
представителями городской адми-
нистрации необходимо прорабо-
тать вопрос расширения площадей 
для размещения центра. Готов об-
судить на федеральном уровне во-
прос поддержки Иркутского центра 
стандартизации, метрологии и ис-
пытаний, – рассказал губернатор 
области.

Во время рабочего визита Игорь 
Кобзев и Дмитрий Солдатов 

обсудили взаимодействие 
по перспективным на-

правлениям сотруд-
ничества: экспертизе 
качества электроэ-
нергии, услуг в сфере 
ЖКХ, здравоохране-
ния.

� Матрена БИЗИКОВА 
 Фото автора

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

По поручению губернатора 
области Игоря Кобзева в со-
вещании приняли участие зам-
председателя правительства 
Владимир Читоркин и министр 
лесного комплекса Павел Кир-
дяпкин.

В ходе заседания Иван Совет-
ников отметил, что Иркутская 
область показывает положи-
тельную динамику в борьбе с 
лесными пожарами. Руково-
дитель Рослесхоза высказал 
благодарность в адрес губерна-
тора Игоря Кобзева и всей его 
команды, отметив верно при-
нятое решение по увеличению 
областного финансирования на 

содержание лесопожарных фор-
мирований, пожарной техники, 
оборудования, систем связи и 
оповещения, авиационный мо-
ниторинг пожарной опасности.

Также Иван Советников отметил 
выполнение в 2023 году обяза-
тельств Иркутской области пе-
ред федеральным бюджетом по 
обеспечению платы за исполь-
зование лесов. В федеральную 
казну регион перечислил 4,4 
млрд рублей.

В своем выступлении Иван Со-
ветников рассказал о ключевых 
законодательных изменениях 
в лесной отрасли, которые про-
изошли в прошлом году и кото-

рые будут приняты в ближайшее 
время, об инвестициях в лесной 
комплекс. Далее руководитель 
Рослесхоза сделал акцент на 
необходимости выполнения 
указа президента РФ о мерах по 
сокращению площадей лесных 
пожаров. К 2030 году они долж-
ны сократиться не менее чем на 
50% относительно уровня 2021 
года. В этом году целевая зада-
ча, стоящая перед регионами, 
– в общей сложности не превы-
сить 5,1 млн га. 
Владимир Читоркин в своем до-
кладе поделился опытом орга-
низации охраны лесов от пожа-
ров на территории Иркутской 
области. В регионе действует 

четырехуровневая система мо-
ниторинга лесопожарной обста-
новки: наземное и водное па-
трулирование, авиамониторинг, 
дистанционный мониторинг 
Рослесхоза, видеонаблюдение.

На территории области функ-
ционирует 58 лесопожарных 
станций, в настоящее время на 
работу нанято и обучено 1310 
человек, в том числе 400 чело-
век прошли обучение на руко-
водителей тушения лесных по-
жаров. В парашютно-десантной 
пожарной службе работает 310 
подготовленных сотрудников. 
Элитными специалистами Вла-
димир Читоркин назвал летчи-
ков-наблюдателей, их 25, еще 
четверо завершают обучение.

– У нас численность наземной 
и авиационной группировок 
на 32% выше норматива, пред-
усмотренного распоряжением 
правительства РФ. Решение об 
увеличении штата и бюджет-
ного финансирования было 
принято губернатором Игорем 
Кобзевым, – подчеркнул зам-
пред правительства Иркутской 
области.

Говоря о подготовке к предсто-
ящему пожароопасному сезону, 
Владимир Читоркин сообщил, 
что бюджет на охрану лесов от 
пожаров в 2024 году доведен в 

объеме 2,5 млрд рублей. Поряд-
ка 800 млн – это федеральные 
средства, 1,7 млрд – областные, 
что на 50% больше, чем в про-
шлом году.

13 марта глава региона утвердил 
Сводный план тушения лесных 
пожаров, согласованный с Рос-
лесхозом. Согласно документу, 
общее число сил и средств по-
жаротушения, которое в этом 
году может быть привлечено, 
составляет 5248 человек и 2861 
единица техники. Заключены 
все контракты на 3750 часов 
авиапатрулирования и 725 ча-
сов работы воздушных судов на 
тушении лесных пожаров.

Отдельные слова благодар-
ности Владимир Читоркин вы-
разил за увеличение финан-
сирования на приобретение 
лесопожарной техники и обо-
рудования в рамках федераль-
ного проекта «Сохранение ле-
сов» нацпроекта «Экология». 
С 2019 по 2023 год Иркутской 
области было выделено 929,4 
млн рублей, на них приобретено 
288 единиц новой техники и 35 
единиц оборудования. В 2024 
году на эти цели регион получил 
255,8 млн рублей, на которые 
будет закуплено еще 45 единиц 
спецтехники и оборудования.

 �  Василий ПЕТРОВ

ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА
ГЛАВА РОСЛЕСХОЗА ОТМЕТИЛ УСПЕХИ ПРИАНГАРЬЯ В БОРЬБЕ С ЛЕСНЫМИ ПОЖАРАМИ

 � ПОКАЗАТЕЛИ  В Москве на ВДНХ состоялось Всероссийское совещание 
«Леса России: основные итоги работы в 2023 году и задачи на 2024 год». Его 
провел руководитель Федерального агентства лесного хозяйства (Рослесхоза) 
Иван Советников. 

Проверка качества
Губернатор Игорь Кобзев поддержал идею 
расширения площадей Центра стандартизации

 � ЭТАЛОН  Глава 
региона посетил 
метрологические 
лаборатории и 
испытательный центр 
Иркутского центра 
стандартизации, 
метрологии 
и испытаний 
Росстандарта, где 
ежегодно проводят 
около 200 тыс. услуг 
по поверке различного 
оборудования. 
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   СОВРЕМЕННЫЕ 
   И НА ЛЮБОЙ ВКУС

Перед заседанием депу-
таты и члены совета реши-
ли посмотреть, насколько 
парковые зоны соответ-
ствуют комфортному от-
дыху населения. Они по-
сетили одно из знаковых в 
Иркутске мест – набереж-
ную Ангары в микрорайоне 
Солнечный.

Предприниматель Ана-
толий Казакевич познако-
мил законодателей с про-
ектом «Солнечная дорога», 
который должен соеди-
нить район Сибэкспоцен-
тра с пристанью «Раке-
та». Инвестиции в первый 
этап проекта составили 
около 100 млн рублей, на 
эти средства благоустрои-
ли территорию у ледокола 
«Ангара». Посещаемость 
этой зоны составила до  
5 тыс. человек в сутки. 

Депутаты также посе-
тили муниципальный парк 
семейного отдыха «Сол-
нечный», где работы по 
благоустройству проводи-
лись в рамках федераль-
ного проекта «Формирова-
ние комфортной городской 
среды». При его отделке 
максимально использова-
ны природные материалы, 
предусмотрены зоны для 
спорта, отдыха и для тре-
нировки собак.

Напомним, президент 
России Владимир Путин 
во время встречи с глава-
ми муниципальных обра-

зований регионов объявил 
о продлении программы 
«Формирование комфорт-
ной городской среды» до 
2030 года. Кроме того, Об-
щественная палата России 
запустила общественный 
проект «Год семьи в парках 
России». 

– С моей точки зрения 
парки должны быть раз-
ными, современными, их 
должно быть достаточно 
на любой вкус. Это творче-
ская площадка, на которой 
можно и нужно экспери-
ментировать. Возможно, 
новой парковой идеологи-
ей может стать поддержка 
традиционных семейных 
ценностей, – поделился 
мнением Алексей Соболь, 
глава Общественного совета 
при ЗС.

   КОМФОРТНАЯ СРЕДА 
   ЗА ПЯТЬ ЛЕТ

О «Годе семьи в пар-
ках России» рассказал ру-
ководитель федерального 
проекта «Парки России», 

член Общественной палаты 
РФ Сергей Буторин. Он со-
общил, что проект реали-
зуется в 89 регионах, его 
основной целью является 
обмен опытом и тиражи-
рование лучших практик. 

– Парки – это идеальное 
пространство для семейно-
го отдыха. Здесь можно не 
только гулять и наслаж-
даться прекрасными ви-
дами, а также заниматься 
творчеством и спортом, – 
сказал Сергей Буторин.

Как сообщила начальник 
управления жилищной по-
литики и стратегического 
развития министерства 
жилищной политики и 
энергетики региона Елена 
Рябых, за пять лет про-
екта «Формирование ком-
фортной городской среды» 
в Иркутской области бла-
гоустроили почти 2,2 тыс. 
территорий, из них 1520 – 
дворовые, 676 – обществен-
ные пространства. Более  
7 млрд рублей на реализа-
цию проекта было выде-

лено из федерального бюд-
жета, 2,5 млрд рублей – из 
областного. Также было ре-
ализовано 15 инициатив в 
рамках конкурса проектов 
малых городов, среди них 
парк «Свирская ривьера», 
«Таежные бульвары» в Са-
янске, ряд других проектов. 

Начальник департа-
мента городской среды 
комитета городского обу-
стройства администрации 
Иркутска Елена Юрганова 
обратила внимание, что в 
столице Приангарья чис-
лится 92 сквера и пять пар-
ковых зон. Благоустройство 
общественных пространств 
осуществляется за счет 
проекта «Формирование 
комфортной городской 
среды», местного бюдже-
та, а также синхрониза-
ции проектов «Народные 
инициативы» и «Иници-
ативное бюджетирование». 
За четыре года привлече-
но более 1,5 млрд рублей 
из федерального бюджета, 
около 390 млн рублей из 
областного, вместе с тем 
городской бюджет затратил 
323 млн рублей. Тенден-
ция такова, что финанси-
рование этого направления 
ежегодно уменьшается. 
В 2024 году запланирова-
но благоустройство восьми 
пространств, в 2020 году их 
было 17.

   СЛОВО ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

Спикер Заксобрания 
подчеркнул, что необхо-
димо увеличивать участие 
областного бюджета в соз-
дании парковых зон и мест 
отдыха. По его словам, Ир-
кутская область получает 
достаточное финансирова-
ние на обустройство мест 
отдыха из федерального 
бюджета, но нет пропор-
ционального подкрепления 
этих средств из бюджета 
области, как в других реги-
онах Сибири. 

– В Год семьи, объяв-
ленный президентом, мы 
должны особое внимание 
уделить отдыху семей с 
детьми. Иркутск – един-
ственный административ-
ный центр в Сибири, где 
нет центрального большого 
парка для семейного от-
дыха. У нас в области не-
обходимо реализовывать 
акцентные проекты по соз-

данию парков семейного 
отдыха, привлекать инве-
сторов, совершенствовать 
механизмы государствен-
но-частного партнерства, 
концессионные механизмы, 
которые будут создавать 
уверенность и стабильность 
в партнерах, готовых вкла-
дывать частные средства, 
– прокомментировал Алек-
сандр Ведерников.

По его словам, по уров-
ню затрат на организацию 
мест отдыха в расчете на 
одного человека Иркутская 
область получает самую 
большую долю федераль-
ных средств, но сумма этих 
затрат самая низкая сре-
ди четырех сопоставимых 
регионов Сибири. Также в 
регионе из 22 городов толь-
ко в пяти создана благо-
приятная городская среда, 
в Красноярском крае – в 
девяти городах из 23. Эти 
данные учитываются в том 
числе при распределении 
средств федерального бюд-
жета на благоустройство.

Председатель комите-
та по строительству и до-
рожному хозяйству Вик-
тор Побойкин выступил с 
предложением – исполь-
зовать типовые проекты в 
малых городах и сельских 
территориях при создании 
новых общественных про-
странств. 

– Далеко не все му-
ниципалитеты способны 
разрабатывать серьезные 
большие проекты. Поэтому 
нужны типовые решения, 
которые можно было бы 
адаптировать под конкрет-
ные условия. Это позволит 
быстро и без особых затрат 
организовать пространство 
для отдыха, – сказал Вик-
тор Побойкин. 

Подводя итог, члены 
Общественного совета от-
метили, что необходимо 
изменить подход к управ-
лению парковыми зонами, 
увеличивать субсидии му-
ниципалитетам на созда-
ние парков, обеспечивать их 
содержание в надлежащем 
виде, совершенствовать ме-
ханизмы государственно-
частного партнерства, кон-
цессионных соглашений.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и 
администрации городов 
Иркутск и Свирск

Если отдыхать, то всей семьей!
 � КОМФОРТНАЯ СРЕДА  Создание парков семейного отдыха в 

Приангарье обсудили на заседании Общественного совета при 
Законодательном Собрании региона. В Год семьи этой теме 
необходимо уделить особое внимание, убеждены депутаты 
областного парламента. Своим экспертным взглядом во время 
встречи поделились представители общественности и бизнес-
сообщества. Участие в заседании принял спикер регионального 
парламента Александр Ведерников. 

Свирская ривьера Парк Комсомольский
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  ЕСТЬ РЕШЕНИЕ  
Депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области продолжают 
вручение денежных 
сертификатов жителям, 
победившим в конкурсе 
общественно важных 
инициатив «Есть 
Решение». Их прямое 
финансирование из 
бюджета области 
стало возможно после 
принятия областным 
парламентом закона об 
инициативных проектах 
и дополнительных 
поправок, расширивших 
возможности для 
участия в конкурсе на 
предоставление средств. 

ПРИ АКТИВНОЙ 
ГРАЖДАНСКОЙ ПОЗИЦИИ

В Свирске в этом году будет ре-
ализовано 14 проектов, авторами 
которых выступили жители го-
рода. Все они одобрены и получат 
финансирование из регионально-
го бюджета. Среди них проекты 
«Городок счастья», фестиваль бе-
тонной скульптуры «Творимир», 
фестиваль кузнечного мастерства 
«Дархан», «Радужное королев-
ство» и другие. Во время рабочей 
поездки сертификаты победите-
лям вручил председатель област-
ного парламента Александр Ведер-
ников. 

– Президент России Владимир 
Путин поручил направлять пять 
процентов бюджетных средств на 
волеизъявления граждан. Когда 
жители вносят свои инициатив-
ные платежи – это и есть самое 
объективное голосование своим 
рублем по вопросам благоустрой-
ства, преображения родного горо-
да. Призываем все муниципали-
теты не останавливаться на до-
стигнутом, писать проекты и как 
можно больше подавать заявок, а 
мы будем помогать вам добиваться 
их финансирования, – подчеркнул 
в приветственном слове спикер 
областного парламента. 

В Усолье-Сибирском и рабочем 
поселке Белореченском сертифи-
каты авторам победивших заявок 
вручили депутаты областного пар-
ламента Степан Франтенко и Мак-
сим Петров. По программе иници-
ативного бюджетирования в 2024 

году будет реализовано 15 проектов 
на общую сумму 27,3 млн рублей. 
Они касаются ремонта и оборудо-
вания действующих культурных, 
образовательных и спортивных 
объектов и создания новых. По-
мимо этого, будут благоустроены 
общественные пространства.

– Отрадно, что в Усолье-Си-
бирском есть жители с активной 
гражданской позицией, видением 
проблем и желанием реализовы-
вать свои идеи. И областной кон-
курс «Есть Решение» становится 
прекрасной возможностью помочь 
им превратить свои мечты в ре-
альность, – сказал Степан Фран-
тенко.

В Усольском районе общая сум-
ма финансирования составила 17,8 
млн рублей, на которые будут ре-
ализованы 15 инициативных про-
ектов в 12 населенных пунктах. 
На вручении сертификатов парла-
ментарии отметили креативный 
подход авторов проектов. Жители, 
в частности, предложили органи-
зовать уличный кинотеатр, новую 
ремесленную мастерскую и дет-
скую ТВ-студию.

В Зиме, а также в Заларинском 
и Зиминском районах сертифи-
каты победителям вручал депутат 
областного парламента Дмитрий 
Мясников. На каждой из террито-
рий будут реализованы по 15 про-
ектов. Например, появится скуль-
птура бобра, также планируется 
отремонтировать пять дорог и два 
дома культуры, обновить освеще-
ние трех населенных пунктов.

А вице-спикер областного пар-
ламента Кузьма Алдаров вручил 
сертификаты инициаторам 45 
проектов, планируемых к осу-
ществлению в Аларском, Баян-
даевском и Эхирит-Булагатском 
районах. 17 сертификатов жите-
лям Тулуна и 15 сертификатов 
жителям Усть-Удинского района 
передал депутат Заксобрания Вла-
димир Смагин.

Депутат Заксобрания Сергей 
Гомбоев участвовал в церемонии 
вручения сертификатов победи-
телям проекта «Есть Решение» в 
Боханском районе. На реализацию 
15 инициатив местных жителей 
будет направлено более 16 млн ру-
блей. Среди выигравших заявок – 
организация спортивных площа-
док, благоустройство обществен-
ных территорий, реконструкция 
памятника участникам Великой 
Отечественной войны, создание 
студии звукозаписи и другие.

ДОБРЫХ ДЕЛ МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ

В Братском районе реализуют 15 
проектов на общую сумму 17,7 млн 
рублей. Это инициативы жителей 
Вихоревки, Кежмы, Ключи-Булака, 
Кобляково, Прибрежного, Тангуя и 
Турмы. Депутат Заксобрания Еле-
на Крыжановская на церемонии 
вручения сертификатов отметила, 
что второй год подряд в конкурсе 
победили абсолютно все заявки, 
отправленные с территории на об-
ластной этап отбора. Например, в 
Вихоревке на территории детского 

сада «Умка» благодаря победе в 
конкурсе инициативных проектов 
появится универсальная спор-
тивная площадка «Мир один для 
всех» для развития детей с ОВЗ и 
детей-инвалидов.

– Один из лидеров по чис-
лу заявок – поселок Кежемский. 
Местный Дом культуры второй 
год подряд участвует и получа-
ет средства на обновление мате-
риально-технической базы. А по 
второму проекту в поселке благо-
устроят детскую игровую площад-
ку, – прокомментировала законо-
датель.

Депутат Заксобрания Татьяна 
Молостова участвовала в церемо-
ниях в Усть-Куте, где победили 
13 инициатив горожан, а также 
в Железногорске-Илимском, где 
сертификаты вручили 15 индиви-
дуальным и коллективным авто-
рам из Нижнеилимского района. 
Парламентарий отметила высо-
кую степень поддержки местных 
жителей со стороны районной 
администрации, предоставив-
шей софинансирование их заявок. 
Благодаря этому общая сумма ре-
ализуемых проектов превысила 33 
млн рублей.

– Среди победителей и ремонт 
теплосетей поселка Речушка, и 
запуск секции автомотокросса в 
Железногорске-Илимском, и ре-
монты дорог, и оснащение Дома 
культуры поселка Рудногорск, и 
многое другое. Одержать победу 
может любой. Важно не бояться, 
верить в свою идею и хотеть ме-
нять жизнь вокруг к лучшему, – 
призвала Татьяна Молостова.

Депутаты областного парла-
мента Александр Лаутин и Ни-
колай Труфанов вручили сер-
тификаты бодайбинцам. Восемь 
инициативных проектов жителей 
Бодайбинского района реализуют 
в этом году.

– В списке – прекрасные идеи, 
например, модернизация спорт-
площадки в поселке Перевоз, 
устройство навеса для колясок в 
детском садике в Мамакане, соз-
дание центра развития для детей с 
ОВЗ в Балахнинском. В Бодайбо ре-
ализуют проект «Чистота – залог 
здоровья». Поздравляю победите-
лей и благодарю жителей района 
за активное участие в конкурсе, 
– отметил Николай Труфанов.

  Наталья МУСТАФИНА

Инициативные 
проекты: все в плюсе
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 КУЛЬТУРА  Шестой 
фестиваль книжной культуры 
«КнигаМарт-2024» получился 
самым коротким за всю историю. 
Официальное открытие состоялось 
днем 22 марта, а вечером 
произошла трагедия в «Крокус 
Сити Холле». Гости фестиваля и 
сотрудники Иркутской областной 
библиотеки им. И.И. Молчанова-
Сибирского скорбели со всей 
страной. Часть мероприятий 
«КнигаМарта» перенесли. 

В ФОРМАТЕ ОФЛАЙН И ОНЛАЙН

Лекции и беседы с гостями «КнигаМарта» 
решено записать на видео, которое появится 
на сайте и в соцсетях фестиваля. В этом го-
ду в Иркутск приезжали продюсер и соавтор 
писателя Алексея Иванова Юлия Зайцева, ар-
хитектор, директор и главный редактор из-
дательства TATLIN Эдуард Кубенский, доктор 
исторических наук, профессор РГГУ, специ-
алист по средневековью Дмитрий Антонов, 
научный журналист, финалист премии «Про-
светитель-2023» Антон Нелихов.

Отдельные экспозиции фестиваля можно 
посетить в Молчановке. В холле шестого эта-
жа работает выставка книжных иллюстраций 
«Художественный образ книги. От идеи до 
воплощения». На ней представлены рисунки 
к произведениям Ивана Молчанова-Сибир-
ского, Василия Стародумова, Марка Сергеева и 
многих других. А на пятом этаже в Восточной 
башне – экспозиция работ студентов Колледжа 
дизайна, сервиса и права «Новые обложки лю-
бимых произведений».

«КнигаМарт» в этом году традиционно 
включал выездные мероприятия. В Усть-Куте 
в школе № 9, Молодежном центре «БАМ» 
и Усть-Кутской межпоселенческой библиотеке 
состоялись встречи с журналистом, автором 
историко-краеведческих книг Михаилом Де-
нискиным, который презентовал новую книгу 
«Летящие». Лауреат Национальной литера-
турной премии им. В.Г. Распутина Светла-
на Бурдинская представила читателям роман 
«Прощание с Ольхоном». Продюсер и режиссер 
Юрий Яшников показал документальный сери-
ал «Киноинтервью». В Усть-Ордынской Нацио-
нальной библиотеке им. М.Н. Хангалова состо-
ялась блиц-презентация новинок издательства 
«Номад» и презентации книг Александра Пе-
ренова «Неизвестная война: поисковая работа 
по Гражданской войне в Западном Забайкалье», 
Баторжаргала Дармаева «Воины с берегов Бай-

кала»: книжная коллекция об участии бурят в 
Великой Отечественной войне, Ольги Эрдынее-
вой «Занимательный Улан-Удэ» и другие.

ПРАЗДНИК КНИГИ В АПРЕЛЕ И МАЕ

– Мероприятия до 22 марта включительно 
проходили по программе, – отметила директор 
Иркутской областной библиотеки Лариса Су-
лейманова. – В галерее «Революция» прошла 
встреча с Антоном Нелиховым, а в Молчановке 
открылось новое пространство «Средиземье. 
Картина мира и карта местности». Особен-
ность нынешнего фестиваля в том, что нака-
нуне мы провели исследование предложений 
интересных экскурсий. К сожалению, пока их 
в городе немного. Туроператоры ориентирова-
ны на Байкал, Иркутск остается городом одной 
стоянки, перевалочным пунктом. Мы решили 
обратить на это внимание.

Прошли экскурсии: «Иркутск театраль-
ный» научного сотрудника Иркутского об-
ластного краеведческого музея им. Н.Н. Му-
равьева-Амурского Павла Петухова, «История 
в воде» и «История в земле» Ивана Попова и 
Сони Обровец, «Прогулки по Иркутску Вален-
тина Распутина» и «Чехов в Иркутске» Алек-
сандра Верхозина.

– Многое пришлось отменить, в том чис-
ле книжную ярмарку, на которую привезли 
интересные издания из разных городов, – по-
яснила Лариса Сулейманова. Поэтому с 17 по 
19 мая мы ее повторим в более масштабном 
формате на фестивале «КнигаМай», который 
пройдет на островах Конный и Юность. 

СРЕДИЗЕМЬЕ – ЭТО ПРО ИРКУТСКОСТЬ

Самым долгожданным событием на фе-
стивале стало открытие пространства «Сре-
диземье. Картина мира и карта местности», 
посвященное Иркутской области. Автором экс-
позиции выступил кандидат филологических 
наук, музейный проектировщик Александр 
Бондарев, художественное решение простран-
ства создал главный дизайнер Музея истории 
Дальнего Востока Василий Корнеев.

– Удивительно, что идея этого проекта вита-
ла в воздухе, – отметила на открытии министр 
культуры Иркутской области Олеся Полунина. 
– Не так давно я позвонила Ларисе Алексан-
дровне Сулеймановой и стала рассказывать, 
что есть такой талантливый автор экспозиций 
Александр Бондарев, который сделал во Вла-
дивостоке удивительные выставки «Маль-
чишка и океан», «Владивостокская крепость». 
Оказалось, что они уже вместе работают над 
проектом «Средиземье». Я уверена, что это 
место станет яркой точкой притяжения для 
читателей. 

В необычное пространство читатели входят 
через полностью белую комнату с книжными 

полками, потом попадают в пространство с 
черными стенами, где в черном кабинете, как 
на театральной сцене, разворачивается сюжет 
об иркутском Средиземье. Иркутск называют 
серединой Земли, потому что город равноуда-
лен от мировых океанов.

– Мы не мыслили этот проект как краевед-
ческий, но он про краеведение, мы не задумы-
вали его как литературный, но он про литера-
туру, – отметил Александр Бондарев. – А если 
рассмотреть литературу о месте как феномен, 
вы задумаетесь о том, какую букву крепить к 
пространству. Значит, нужно было начинать 
чуть ли не с петроглифов. Мы так и сделали, 
придумав алфавит по мотивам Шишкинской 
писаницы. В этом пространстве одновременно 
есть иллюзия, что мир и можно структури-
ровать, и что его структурировать нельзя. Оно 
выстроено в форме лабиринта, ведь чтобы по-
пасть в волшебную страну, нужно заблудить-
ся. Экспозиционное пространство позволяет 
сделать переход. Это переход от ландшафта к 
тексту, от реальности к книгам. Вспомним, что 
лабиринт часто связан с образом библиотеки, 
ведь чтобы попасть в мир Средиземья, нужно 
пройти «сквозь» книги, пройти «в книги». В 
этом смысле чтение – это всегда погружение в 
иную реальность.

Вход в Средиземье открывает стена с при-
думанным наскальным алфавитом. В темном 
пространстве несколько зон: «Славное море», 
«Старый город», «Новый город» и «Тайга». 
Посреди «Старого города» распиленные и снова 
собранные деревянные ставни.  

– Мы не пытаемся собрать в экспозиции все 
краеведение, а ракурсы, с помощью которых 
на него можно смотреть, – отметил Александр 
Бондарев. – Разрезанная ставня, внутри кото-
рой в витрине книги из редкого фонда библио-
теки, символизирует некую структуру, которая 
рассыпается и собирается. По сути тот же текст, 
но визуальный. Ведь мы считаем, что про-
шлое нужно изображать таким, какое оно есть 
сейчас. В качестве постоянно повторяющейся 
фразы мы выбрали: «Ангара – единственная 
река, вытекающая из Байкала». Это как базовое 
знание. Как универсальный самоочевидный 
сибирский текст в сборке, центрированной Ир-
кутском. Наша фраза – столь же базовая, как и 
фразы из школьного учебника: «Москва – сто-
лица», «Земля круглая».

В «Новом городе» опоры ЛЭП – это книжные 
полки. Ведь в XX веке Ангара превращается в 
реку, которая зажигает огни в тайге. Историю 
пусков ГЭС можно увидеть в аналоговых теле-
визорах, которые стоят неподалеку, а можно 
собрать из мягких кубиков, на которых можно 
при желании отдохнуть. За ними лес из разве-
шанной в виде дождя магнитной пленки. Идти 
сквозь него интересно и немного страшно. 

 Стр. 15

Наскальный алфавитНаскальный алфавит
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СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

«Со-единение» начинает выпуск красок, 
пропиток, эмалей, грунтов, жидкой резины 
под брендом «Цветная капля». К слову, тех-
нологии, как и оборудование, приобретенное 
благодаря господдержке, – новейшие, поэтому 
производство с полным правом может 
именоваться импортозамещаю-
щим. И вполне успешно может 
заменить когда-то популярные 
у россиян зарубежные марки. 
По крайней мере, так счита-
ет Руслан Ситников, первый 
заместитель председателя 
правительства Иркутской об-
ласти, в чьем ведении – ра-
бота всех институтов развития 
региона.

«Завод имеет собственную лабораторию 
и научно-техническую базу, разработкой 
продуктов занимаются иркутские ученые-
химики. Уже выпускается 30 видов лакокра-
сочных материалов, а к концу года ассорти-
мент расширится вдвое. Оборудование, покуп-
ку которого профинансировал Фонд развития 

промышленности, способно выдавать до 10 
тонн готовой продукции в сутки! И на нее 
уже есть свидетельства о государственной 
регистрации. Поэтому я совершенно уве-
рен, что, если жители Иркутской области 
и других регионов, куда поставляется 
продукция предприятия, и будут сравни-

вать ее с ушедшими из России марками, 
это сравнение будет в пользу нашего произ-

водителя», – говорит Руслан Ситников.

Наблюдательный совет областного ФРП одо-
брил заявку по проекту в середине осени 2023 
года, и вот уже к середине весны 2024-го про-
изводство начало работу. Такие сжатые сроки от 
одобрения до старта – результат разумного под-
хода к выбору поставщика оборудования. 

«Дело в том, что выбранные нами про-
изводственные линии поставляются в сборе 
и уже адаптированы под производство про-
дукции, – объясняет генеральный директор 
компании Лариса Краснова. – Это позволило 
сэкономить время на сборке. Если бы мы при-
обретали отдельные комплектующие у разных 
поставщиков, то ни о каком старте производ-
ства сейчас и речи бы еще не было. Оборудо-
вание мы купили, кстати, российского про-
изводства. А конструкционная часть создана 
разработчиками таким образом, что делает 
ремонт в случае неисправности максимально 
быстрым и менее затратным».

Общая инвестиционная стоимость проекта 
составила 11,5 миллиона, из них 5,5 миллиона 
предоставил Фонд развития промышленности. 
Заем предоставлен на 5 лет; первые 3 года про-
центная ставка составит 1%, в последние 2 года 

– 3% годовых.

«Планируется, что за 5 лет 
пользования займом пред-

приятие выпустит свыше 
2,2 миллиона килограммов 
готовой продукции. Нало-
говые отчисления от про-
екта в бюджеты всех уров-
ней превысят объем займа 

более чем в 7 раз. А в первые 
2 года его реализации бу-

дут созданы 19 новых рабочих 
мест», – рассказывает директор 

Фонда развития промышленности Иркутской 
области Яна Шевченко.

Готовая продукция под брендом «Цветная 
капля», как заверяют на заводе, появится на 
полках строительных магазинов Иркутской об-
ласти и ближайших к нам регионов уже в те-
кущем месяце.

 � Максим КЛИНКЕР

– Содействие технической и технологической модерни-
зации сельского хозяйства является одной из важней-
ших задач развития отрасли. Ежегодно для возмещения 
затрат на приобретение техники и оборудования в рам-
ках государственной программы развития сельского хо-
зяйства направляем из областного бюджета более 900 
миллионов рублей, – отметил губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев.
В рамках реализации в Приангарье региональной програм-
мы сельхозтоваропроизводителям возмещают от 40 до 70 
процентов затрат на технику, приобретенную в лизинг. Для 
этого необходимо подать заявку и пакет документов в ми-
нистерство сельского хозяйства Иркутской области.

– Обновление парка сельскохозяйственной техники 
– процесс непрерывный. При этом современная сель-
скохозяйственная техника позволяет не только об-
легчить труд аграриев, но и выполнить больший объем 
полевых работ в необходимые агротехнические сроки. 
Лизинг – механизм долгосрочной финансовой аренды 
оборудования с возможностью его дальнейшего вы-
купа – пользуется большой популярностью у аграриев 
региона. Он интересен тем, что при заключении дого-
вора стороны индивидуально согласовывают условия 
оказания услуг, влияющие на сумму расходов, которую 
понесет сельхозтоваропроизводитель, – сказал заме-

ститель министра сельского хозяйства Иркутской об-
ласти Алексей Лобыцин.

За последние 4 года аграрии Приангарья приобрели бо-
лее 3 тысяч единиц сельскохозяйственной техники на 
общую сумму 8,5 млрд рублей. Часть расходов компен-
сируется из областного бюджета. В основном приобрета-
ют современную энергонасыщенную технику с высокой 
производительностью. Чаще всего это новые тракторы, 
зерноуборочная и кормоуборочная техника, машины и 
оборудование для очистки зерна, а также прицепная, на-
весная, несамоходная техника и оборудование.

 � Василий ПЕТРОВ

ПРОИЗВОДСТВ

Красочно нафинансировали!
Завод по выпуску красок и эмалей 
открылся благодаря господдержке

 � РАЗВИТИЕ  Весна в Иркутской области выдалась… урожайной. И речь 
не о сельском хозяйстве, а о промышленности. Сразу 2 новых производства 
начали работу: новый цех предприятия «ИрПласт» в Саянске, о котором мы 
уже рассказывали, и завод компании «Со-единение» в Иркутске. Оба проекта 
были профинансированы за счет заемных средств регионального Фонда 
развития промышленности. 

ОБНОВИЛИ ПАРК  
СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ

 � АГРАРИИ  В ходе подготовки к весенним 
полевым работам аграрии Иркутской области 
приобрели 103 единицы сельскохозяйственной 
техники и оборудования на общую сумму 320 млн 
рублей. Это на 5% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Всего в планах на 
2024 год – обновить региональный техпарк 
агропромышленного комплекса, закупив 800 
единиц новой сельскохозяйственной техники.
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ГОТОВНОСТЬ НОМЕР ОДИН

До 1 апреля в регионе заверши-
лись процедуры по заключению 
контрактов. Как только позволит 
погода, подрядные организации 
выйдут на объекты. В настоящее 
время ведется подготовка техники 
к дорожно-строительному сезону. 
В регионе находятся 83 дробильно-
сортировочных комплекса и около 
100 асфальтобетонных заводов. На 
них проверяют работу оборудова-
ния, при необходимости меняют 
запчасти, устанавливают новую 
аппаратуру. Идет техническое об-
служивание спецтехники, которая 
будет задействована во время до-
рожных работ. Это асфальтоуклад-
чики, автогрейдеры, катки, экска-
ваторы и самосвалы.

– В Иркутской области корот-
кий дорожный сезон. Наша зада-
ча – быть максимально готовыми 
к нему, у нас не будет времени 
на раскачку. Техника и оборудова-
ние должны начать работать, как 
только позволит погода. Особенно 
большое значение это имеет на 
объектах, которые реализуют по 
национальному проекту «Безопас-
ные качественные дороги», так как 
по нему приводят в норматив-
ное состояние сложные крупные 
объекты. Наша задача – сделать 
максимум в дорожном сезоне, для 
этого нужны исправная дорожная 
техника и оборудование, – подчер-
кнул Максим Лобанов. 

КАПИТАЛОЕМКИЕ ОБЪЕКТЫ

Министр сообщил, что в этом 
году в регионе завершат ремонт 
пяти капиталоемких дорожных 
объектов – четырех участков дорог 
общей протяженностью 47,2 км и 
одного моста. Работы по ним бы-
ли начаты в предыдущие годы, на 
некоторых – два и даже три года 
назад. 

Одним из крупных объектов, 
который приведут в нормативное 

состояние в этом году, является 
автодорога Иркутск – Оса – Усть-
Уда в Осинском районе. Работы бу-
дут завершены на участке со 160 
по 215 км. Реконструкция ведется 
этапами с 2020 года. Дорожники 
завершают последний отрезок про-
тяженностью 13,2 км. Ранее уча-
сток был гравийным. В 2024 году 
там уложат асфальтобетонное по-
крытие, обустроят пересечения и 
примыкания с дорогами местного 
значения; сделают освещение на 
территориях населенных пунктов 
и на автобусных остановках, нане-
сут разметку, установят дорожные 
знаки. Стоимость работ составляет 
1,7 млрд рублей. На данный момент 
готовность объекта составляет 72%.

Общая стоимость капитально-
го ремонта автодороги Черемхово 
– Голуметь – Онот в Черемхов-
ском районе на участке с 33 по 
43 км составляет 1,1 млрд рублей. 
Работы выполнены на 53%. В 2024 
году там завершат устройство до-
рожной одежды, уложат покрытие, 
обустроят примыкания и пересече-
ния, нанесут разметку.

В Аларском районе на автодо-
роге Кутулик – Шульгина – Го-
ловинское закончат капитальный 
ремонт участка с 0 по 14 км. Он 
выполнен на 62%. Там завершат 
устройство дорожной одежды, тро-
туаров, электроосвещения, устано-
вят автобусные остановки, нанесут 
разметку. Общая стоимость работ 
– 946 млн рублей.

В Черемховском районе на за-
вершающем этапе находится кап-
ремонт автомобильной дороги 
Верхний Булай – Лохово – Нены на 
участке с 8,6 по 18,6 км. Его пере-
ведут из гравийного в асфальто-
бетонный, сделают отвод воды с 
дороги, тротуары, наружное осве-
щение, обустроят примыкания и 
пересечения, проведут обустрой-
ство. Общая стоимость работ со-
ставляет 654 млн рублей. Они вы-
полнены на 45%.

В Усть-Куте проведут капиталь-
ный ремонт моста через реку Лену. 
Работы там начали осенью про-
шлого года. Специалисты заменят 
пролетное строение, сделают под-
ходы к мосту, наружное освещение, 
уложат асфальтобетонное покры-
тие. На проведение работ выделено 
297 млн рублей.

– Еще одним капиталоемким 
проектом является и капитальный 
ремонт двух участков автодороги 
Тайшет – Чуна – Братск. Их об-
щая стоимость составляет 1,6 млрд 
рублей. Специалисты приведут в 
нормативное состояние 12,6 км 
проезжей части. Работы там нача-
ты в прошлом году и завершатся в 
2025-м, – добавил Максим Лобанов. 

Отдельно министр остановился 
на дорожных объектах Братского 
района, где в этом году планирует-
ся освоить почти 1 млрд рублей. Ре-
монтом будет охвачено 13 участков. 
Так, в самом Братске планируется 
привести в нормативное состояние 
проезжую часть на улицах Мира, 
Енисейской и Солнечной, а в Вихо-
ревке работы пройдут на участках 
улиц Советской, Набережной и Мо-
лодежной. 

Также в Братском районе за-
вершится ремонт дороги Братск – 
Усть-Илимск с километра 66,5 по 
73. Планируется также замена по-
врежденного покрытия на автодо-
роге Братск – Кодинск, восстанов-
ление земляного полотна, восста-
новление подъезда к поселку При-
бойному и дорог в самом поселке.

Максим Лобанов отметил, что 
средства из областного бюджета 
также направлены на ремонт дорог 
к садоводствам в Братске и Брат-
ском районе. В текущем году на 
эти цели выделено 58,4 млн руб-

лей, которые будут использованы 
для ремонта дорог на различные 
направления, включая Шаманку, 
СНТ «Клубничка» и кооператив 
«Учитель».

ПРИВЕСТИ В НОРМАТИВНОЕ 
СОСТОЯНИЕ

Кроме того, в рамках наци-
онального проекта «Безопасные 
качественные дороги» будут про-
ведены работы по ремонту 40 
участков автодорог в шести круп-
ных городах Приангарья. Общая 
стоимость проекта составит более 
3 млрд рублей.

По словам министра, сами му-
ниципалитеты определяют участ-
ки, требующие ремонта. Так, в 
Иркутске отремонтируют 18 объ-
ектов общей протяженностью 19 
км. Самыми крупными из них 
являются участки улицы Ленин-
градской (1,5 км), Горького и Якоби 
(по 1,3 км), Чайковского и 25-го 
Октября (по 1 км). Стоимость работ 
составит 1,7 млрд рублей.

В Ангарском городском округе 
проведут работы на семи участках 
общей протяженностью 13,2 км. 
Они включают капитальный ре-
монт путепровода через железно-
дорожные пути и подходов к нему 
в поселке Мегет, а также ремонт 
дороги от НПЗ до деревни Зуй. 

Ожидается, что все работы бу-
дут выполнены в полном объеме, 
дороги в крупных городах региона 
станут лучше. Все объекты нахо-
дятся на контроле у профильного 
министерства. 

 Наталья МУСТАФИНА
Полную версию материала читайте 
на сайте ogirk.ru

Старт дорожного сезона – 2024
В Иркутской области в этом году В Иркутской области в этом году 
отремонтируют около 100 объектовотремонтируют около 100 объектов

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПР    ЕКТ

 ПЛАНЫ  По национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» выделено 11,5 млрд рублей 
из всех уровней бюджета. Подробнее о том, что и 
где в этом году планируется сделать, в прямом 
эфире рассказал министр транспорта и дорожного 
хозяйства региона Максим Лобанов.
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Как правило, в марте жите-
ли нескольких городов Иркутской 
области получают квитанции на 
оплату тепла в своих домах с сум-
мами, которые порой отличаются 
от тех, что были в предыдущие 
месяцы. Но с такими годовыми 
корректировками сталкиваются 
далеко не все жители нашего ре-
гиона. Те, кто платит по факту, 
давно забыли про годовые кор-
ректировки. Летом они и вовсе 
экономят, поскольку батареи от-
ключены, поэтому они ничего и 

никому не должны за то, что всю 
зиму пользовались горячими ба-
тареями. 

Откуда такая разница? Еще в 
2016 году правительство Иркут-
ской области приняло решение о 
двух способах платы за отопление, 
инициаторами которых выступи-
ли органы местного самоуправле-
ния. Старая схема предусматри-
вает, что собственники платят за 
тепло равными долями в течение 
календарного года. Но один раз в 
год они получают так называемую 

корректировку, которая обяза-
тельно отражается в ежемесячной 
квитанции. 

– Перерасчет делается на осно-
вании пункта 42 (1) правил пре-
доставления коммунальных ус-
луг, утвержденных постановлени-
ем правительства РФ от 23.05.2011 
№ 354. Годовая корректировка по 
оплате за тепло включает разни-
цу между тем, что было предъ-
явлено расчетным способом за 
предыдущий год, и фактическим 
потреблением в конкретном доме 
за весь отопительный сезон. Не-
которые жители разово заплатят 
больше привычного, другие, на-
оборот, меньше, – пояснила Оксана 
Придиус, заместитель директора 
по работе с бытовыми потребите-
лями «Иркутскэнергосбыт».

По ее словам, на суммы в кви-
танциях напрямую влияют погод-
ные условия и техническое состо-
яние жилья. Значение имеет на-
личие и исправность общедомовых 
приборов учета, если они выш-
ли из строя, то плату начисляют 
расчетным способом. Следить за 
состоянием оборудования долж-
ны управляющие компании, кото-
рых выбирают сами собственники. 
Коммунальщики регулируют по-
дачу температуры в квартиры, она 
по нормам не должна превышать 
плюс 22 градуса. 

В течение всего календарного 
года за тепло платят в Железногор-
ске-Илимском, Братске, Иркутском 
и Усольском районах, а также в 

Шелехове. Преимуществом тако-
го способа считается равномерное 
распределение платежей поме-
сячно, что не сильно отражается 
на семейном бюджете, особенно 
это касается зимних месяцев. Но 
существенным минусом остается 
корректировка, вызывающая по-
рой недоумение со стороны жи-
телей. 

С каждым годом растет спи-
сок тех городов, где люди пла-
тят по факту. В их числе Иркутск, 
Ангарск, Усолье-Сибирское, Зима, 
Черемхово и Саянск. Причем с мо-
мента перехода на новый способ 
оплаты не было жалоб со стороны 
собственников жилья. Это под-
тверждают надзорные службы. 
Также потребители говорят, что 
такой способ оплаты более понят-
ный и прозрачный. 

Вскоре этот перечень дополнит 
Усть-Илимск. Предложение о пере-
ходе на фактическую оплату за 
потребленное тепло согласовала го-
родская дума, а затем и региональ-
ное министерство жилищной по-
литики и энергетики. В последний 
раз квитанцию с годовой коррек-
тировкой жители Усть-Илимска 
получат в марте следующего года, 
но начисления будут произведе-
ны на основании восьми месяцев 
– с января по август 2024 года. В 
дальнейшем у них больше не будет 
годовых перерасчетов. Ежемесячно 
они будут платить только за тот 
объем, который потребили. 

  Наталья МУСТАФИНА 

Как удобнее платить за горячие батареи

  ИТОГИ  На площадке Общественной 
палаты Иркутской области прошло 
заключительное заседание экспертной 
группы Общественного штаба по наблюдению 
за выборами. Участники обсудили доклад 
Ассоциации НОМ «Выборы Президента 
Российской Федерации 15–17 марта 2024 
г.: итоги общественного наблюдения», 
проанализировали итоги мониторинга 
прошедшей избирательной кампании 
и сформулировали рекомендации для 
дальнейшего совершенствования от 
субъектов общественного контроля по итогам 
наблюдения.

Руководитель Общественного штаба по наблюдению за 
выборами президента РФ Владислав Шиндяев отметил, 
что в Иркутской области избирательная кампания 15–17 
марта показала неплохую явку, значительно лучше, чем 
в 2018 году. Выборы прошли без нарушений, не возник-
ло ситуаций, которые бы могли повлиять на результат 
голосования. Отдельно Владислав Шиндяев отметил, что 
выборы были организованы на высоком уровне, были уч-
тены и отработаны все технические моменты:
– В Иркутской области, как и на территории всей стра-
ны, на базе общественных штабов прошли обучающие 
семинары. В регионе профессиональные преподаватели 
подготовили более пяти тысяч общественных наблюда-
телей. Благодаря предварительному обучению наблю-
датели четко понимали свою роль на выборах, знали, 
на что обращать пристальное внимание, – резюмировал 
Владислав Шиндяев. – Выборы прошли без нарушений, 
все процессы были открыты. Штаб все дни голосования 
находился на связи со всеми территориями региона. На-
личие общественного контроля – это важнейший фактор 
обеспечения легитимности выборов.
Эксперты Общественного штаба, созданного при Обще-
ственной палате области, неотрывно наблюдали за 
процессом голосования, были на связи с каждым изби-
рательным участком, на некоторые выезжали лично, а 
также организовывали информационное освещение и 
транслировали мнения экспертов на широкую аудито-
рию.

Член Общественного штаба по наблюдению за выбора-
ми, член Общественной палаты Иркутской области Ан-
дрей Анисов поделился своими впечатлениями о ходе 
кампании:

– В ходе проведения голосования был на многих изби-
рательных участках. Хотел бы отметить высокую актив-
ность людей, на некоторых участках из-за пропускного 
режима даже выстраивались очереди. Однако все было 
четко и системно организовано. В школе № 24 Иркутска 
расположено сразу три участковых избирательных ко-
миссии – это не очень удобно, так как при существующей 
планировке здания невозможно развести потоки людей. 
В связи с чем считаю необходимым учитывать данные 
особенности при размещении УИК.

Руководитель медиа-центра «Приангарье» Дмитрий Лю-
стрицкий рассказал, что впервые кампания стала по-
настоящему медийной:

– Благодаря этому население Иркутской области было 
информировано, как проходят выборы, а сама кампания 
проходила максимально открыто.

Дмитрий Люстрицкий отметил, что многие задачи ре-
шались за счет энтузиазма. Это, безусловно, хорошо, но 
необходимо создавать правовую и финансовую базу для 
осуществления деятельности штабов и центров по обще-
ственному наблюдению.

В сентябре региону предстоит организовать новую из-
бирательную кампанию, подготовка к которой уже на-
чалась. Эксперты высказали мнение, что в будущем хоте-
лось бы создать систему муниципальных общественных 
штабов, которые позволят еще эффективнее осущест-
влять наблюдение за выборами, проходящими на местах.

  Дмитрий ШИБАНОВ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Выборы прошли
на высоком уровне

  РАСЧЕТ  Усть-Илимск, 
город комсомольских 
ударных строек, с 
1 сентября 2024 года 
переходит на новую 
систему оплаты. 
Большинством голосов 
жители приняли решение, 
что хватит нести расходы 
за тепло круглый год. 
Лучше платить по факту 
во время отопительного 
сезона. Это избавит 
их от ежегодных 
корректировок, которые 
обычно вызывают много 
вопросов. 
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 W Стр. 1
 Æ Олег Николаевич, ни один 

год не обходится без 
аномальных морозов. Но 
в отличие от того же 
Подмосковья, где были 
аварии с отключением 
тепла, иркутская энер-
госистема справляется 
с повышенными нагруз-
ками – у нас всю зиму 
горячие батареи. Как это 
удается?

– Прирост нагрузок у 
нас возникает не только в 
период аномальных моро-
зов, скорее это общая тен-
денция в нашем регионе. 
Так, в 2022 году потребле-
ние энергоресурсов вырос-
ло на 30%, а 2023 год до-
бавил к этому еще плюс 
15–17%. Чтобы выполнить 
обязательства перед потре-
бителями, нам потребова-
лось дополнительно 1 млн 
тонн угля. В текущих усло-
виях это серьезный вызов. 
Доставка твердого топлива 
осуществляется исключи-
тельно по железной доро-
ге. До известных событий 
в мире Транссиб уже рабо-
тал на максимуме, а после 
того, как экспорт изменил 
свое направление с запада 
на восток, ситуация с пе-
ревозкой грузов стала еще 
сложнее. Решением этой 
непростой задачи занима-
лись совместно с коллега-
ми из Восточно-Сибирской 
железной дороги, мы им 
благодарны за помощь и 
содействие.

 Æ Но здесь вопрос, навер-
ное, в первую очередь про 
трубы и теплосети.

– Если говорить о те-
пловых сетях, то большин-

ство случаев их поврежде-
ния происходит из-за со-
стояния объектов. По нор-
мативу срок эксплуатации 
распределительных сетей 
составляет 25 лет, маги-
стральных тепловых сетей 
– 20 лет. В Иркутской обла-
сти в тарифах недостаточ-
но средств для норматив-
ных объемов обновления 
тепловых сетей. В городе 
есть участки, где тепло-
вые сети выработали два 
нормативных срока. Да, 
они еще находятся в ра-
ботоспособном состоянии, 
но их надежность и оста-
точный ресурс, безуслов-
но, ниже – это подтверж-
дает статистика, согласно 
которой свыше 71% всех 
повреждений происходит 
в сетях, эксплуатируемых 
свыше 20 лет.

Полномочный предста-
витель президента России 
по СФО Анатолий Серы-
шев поручил правитель-
ству Иркутской области 
совместно с ресурсоснаб-
жающими организация-
ми доработать планы по 
обновлению инженерных 
сетей (до 5% от общей про-
тяженности). Нами уже 
подготовлен перспектив-
ный план по замене те-
пловых сетей. Он предпо-
лагает, что только в 2025 
году необходимо заменить 
70,5 км сетей, из них 28,6 
км – в Иркутске. За период 
с 2025 до 2029 годы необхо-
димо обновить 391 км. Для 
выполнения поручения 
требуется дополнительное 
финансирование, источ-
ники которого мы сейчас 
с руководством региона и 
прорабатываем.

 Æ Возвращаясь к разговору 
о нагрузках, чем все же 
можно объяснить такой 
прирост?

– Причин несколько. По-
мимо периодов с низкими 
температурами сказывает-
ся увеличение общего числа 
потребителей, среди кото-
рых есть энергоемкие про-
изводства, например, Тай-
шетский алюминиевый за-
вод и Тайшетская анодная 
фабрика. Рост потребления 
энергоресурсов связан и с 
динамичной застройкой 
территорий, особенно Ир-
кутска и Иркутского рай-
она. Кроме того, никуда не 
исчезли «серые» майнеры, 
ведущие незаконную дея-
тельность с завышенными 
объемами электроэнергии. 
Несмотря на все вызовы, 
с которыми мы сталкива-
емся, нам удается выпол-
нять поставленные задачи 
в полном объеме.

   УВЕЛИЧИВАЯ 
   МОЩНОСТЬ И 
   НАДЕЖНОСТЬ

 Æ Для надежного тепло-
снабжения при растущих 
нагрузках без модерни-
зации не обойтись. Какая 
работа в этом направле-
нии ведется на ТЭЦ?

– Байкальская энергети-
ческая компания является 
участником Конкурсного 
отбора проектов модерни-
зации тепловой генерации. 
По итогам 2023 года общий 
объем инвестиций соста-
вил 2,9 млрд рублей, а в 
2024 году будет инвестиро-
вано 5,2 млрд рублей.

Благодаря государствен-
ной программе на Ново-
Иркутской ТЭЦ завершили 
обновление второго кот-
лоагрегата, готовимся к 
проведению аналогичных 
работ на первом котло- 
агрегате. Строим новое 
разгрузочное устройство, 
это позволит разгружать 
больше угля. Обновление 
оборудования ведется и на 
других теплоисточниках: 
на ТЭЦ-6 в Братске, на ТЭЦ-
9 и ТЭЦ-10 в Ангарске, Усть-
Илимской ТЭЦ, на ТЭЦ-11 в 
Усолье-Сибирском. Это по-
зволяет с одной стороны 
повышать их надежность, 
а с другой – при установ-
ке новых электрофильтров 
мы существенно сокраща-
ем выбросы в атмосферу.

 Æ При таком стреми-
тельном росте нагру-
зок по теплу не пора ли 
говорить о строитель-
стве новых мощностей, 
например, еще одной ТЭЦ?

– Новая генерация нам 
нужна, но у нас еще есть 
внутренние резервы. Необ-
ходимо развивать культуру 
ответственного энергопо-
требления при малоэтаж-
ной застройке. Мы не раз 

обращали внимание, что 
многие частные дома стро-
ятся с электроотоплением 
и без альтернативных ис-
точников тепла. При этом 
здания возводятся из та-
ких стройматериалов, ког-
да стены по толщине не 
соответствуют климати-
ческим условиям Сиби-
ри. Теплопотери высокие, 
по сути, люди обогревают 
улицу. Это одна из главных 
причин, почему в декабре 
прошлого года наш реги-
он обновил исторический 
максимум. Была достигну-
та отметка 10,2 ГВт, что на 
1 ГВт больше, чем годом 
ранее.

Большую опасность для 
региона представляют «се-
рые» майнеры. Их неза-
конная деятельность не 
только приводит к повы-
шенным нагрузкам на сети 
и аварийным отключени-
ям, но и негативно ска-
зывается на перекрестном 
субсидировании, которое за 
два года увеличилось на 2,5 
млрд рублей. По факту за 
«серых» майнеров платят 
бюджетные учреждения, 
предприниматели, пред-
приятия среднего и круп-
ного бизнеса. Рост по пере-
крестному субсидированию 
бумерангом возвращается 
населению, ведь дорожают 
товары и услуги. В других 
субъектах страны уже на-
водят порядок с «серым» 
майнингом, Иркутской об-
ласти надо последовать их 
примеру.

 Æ То, о чем вы говорите, 
справедливо, но требует 
времени. А нам сегодня 
надо строить суверен-
ную экономику с откры-
тием новых производств, 
строительством ком-
фортного жилья и соци-
альных объектов. Нужна 
новая генерация.

– И она будет! На Но-
во-Иркутской ТЭЦ в планах 
строительство двух котлов, 
работающих на угле. Каж-
дый из них рассчитан на 
150 Гкал в час. Также на 
правом берегу реки Ангары 
в Иркутске появится еще 
одна котельная. Реализа-
ция этих проектов покроет 
потребности по теплообе-
спечению города на мно-
го лет вперед. Кроме того, 
в ближайшей перспективе 
мы приступаем к строи-
тельству двух энергоблоков 
на ТЭЦ-11 в Усолье-Сибир-
ском. Прирост мощности в 
этом случае составит 460 
МВт. Эти объекты необхо-
димо ввести в эксплуата-
цию не позднее 31 декабря 
2028 года. Вместе с тем Эн+ 
рассматривает предложе-
ния по участию в конкур-
сах на дополнительные ге-
нерирующие мощности.

   ТЕПЛОВОЙ ЛУЧ: 
   ВСЕ ИДЕТ ПО ГРАФИКУ

 Æ Эн+ реализует в Иркут-
ске масштабный инфра-
структурный проект по 

Новая реальность  
иркутской энергетики

Олег Причко, генеральный директор Байкальской  
энергетической компании (входит в Эн+)

На Ново-Иркутской ТЭЦ реализуется проект по модернизации, что позволяет повышать надежность 
теплоисточника и снижать выбросы в атмосферу. В планах Эн+ построить здесь два новых котла
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   ИНИЦИАТИВА 
   МОЛОДЕЖИ 

Перед началом пресс-
конференции состоялось 
подписание соглашения 
между министерством 
сельского хозяйства Ир-
кутской области и ИРО 
ОМОО «Российский союз 
сельской молодежи» об 
установлении партнерских 
отношений.

– Программа «Кадры 
для села» – первая ини-
циатива молодежи, под-
держанная президентом 
России Владимиром Пу-
тиным, – сказал предсе-
датель ИРО ОМОО «РССМ» 
Андрей Исаков. – Она на-
правлена на формирова-
ние нового образа села и 
создания возможностей 
для молодежи. В число 
пилотных площадок вош-
ли 45 субъектов РФ, в том 
числе Иркутская область. 
Одно из направлений 
программы – «Молодые 
предприниматели села» 
– позволяет создавать 
бизнес-стартапы и реали-
зовать их при поддержке 
инвесторов. 

Направление «Точки 
притяжения на селе» соз-
дает агротуристический 
кластер. В Приангарье та-
кой проект реализован на 
базе КФХ «Милаша», еще 
550 человек готовы рабо-
тать в этом направлении. 
«Мастерская развития 
сельских территорий» 
создает карту развития 
сел. Лучшие идеи пред-
ставляют инвесторам. 
Направление «Творчество 
на селе» определяет луч-
шие дома культуры. Дру-
гие направления касаются 
спорта, молодежной поли-
тики и т.д.

В 2023 году в программе 
приняли участие 579 ребят 
из нашего региона, прове-
ден Форум сельской моло-
дежи, где были представ-
лены 50 лучших проектов 

развития. В 2024 году эта 
работа продолжается.

   АКТУАЛЕН КАДРОВЫЙ 
   ВОПРОС

По словам первого за-
местителя министра сель-
ского хозяйства Иркутской 
области Марины Кожари-
ной, кадровая проблема 
для сельхозотрасли реги-
она очень актуальна. Со-
гласно прогнозу кадровой 
потребности до 2034 года, 
дефицит кадров в агропро-
мышленном комплексе со-
ставляет 5 тыс. человек. На 
сегодняшний день в этой 
сфере занято порядка 40 
тыс. человек. 

В числе мер поддержки 
в 2024 году – компенсация 
затрат на оплату труда об-
учающихся и прохождение 
практики в объеме 90%, 
подъемные выплаты мо-
лодым специалистам в 
размере 300–400 тыс. ру-
блей. Действует програм-
ма «Комплексное разви-
тие сельских территорий». 
Средства направляются и 
на развитие инфраструк-
туры села, капитальный 
ремонт соцобъектов, еже-
годно строят до 50 домов 
для сельских специали-
стов, которые потом мож-
но выкупить под низкий 
процент.

По словам заместите-
ля министра образования 
Иркутской области Елены 
Апанович, решению ка-
дровой проблемы в сель-
ских территориях способ-
ствуют единовременные 
выплаты от регионального 
правительства в размере 
от 92 до 115 тыс. рублей, 
надбавка к зарплате мо-
лодых педагогов в размере 
25% от заработной платы. 
По программе «Земский 
учитель» уже 321 человек 
нашел себе работу на селе, 
получив единовременную 
выплату в один миллион 
рублей. Сейчас 50 человек 
проходят конкурсный от-
бор.

Будущие абитуриенты 
готовы связать свою даль-
нейшую карьеру с агро-
промышленным комплек-
сом. Декан инженерного 
факультета, к.т.н., доцент 
ФГБОУ ВО Иркутского го-
сударственного аграрного 
университета имени А.А. 
Ежевского Сергей Ильин со-
общил, что выпуск 2023 года 
составил 1240 студентов, из 
них трудоустроены 80,2%, 
в том числе 67% – в сфе-
ре АПК. 23% от этого чис-
ла трудоустроены в городе 
расположения вуза, 77% – в 
сельских местностях.

Как рассказал замести-
тель директора по учебной 
работе ГБПОУ «Иркутский 
аграрный техникум» Ана-
толий Пальчик, конкурс 
при поступлении состав-
ляет три человека на одно 
место. 

– По итогам 2023 года 
выпуск составил 270 че-
ловек, порядка 40% про-
должают обучение в вузах. 
Из 60% оставшихся 20% 
пошли работать на пред-
приятия АПК. Выпускники 
объясняют это не столько 
уровнем зарплаты, сколько 
социальными условиями 
– транспортная инфра-
структура, образователь-
ные организации на селе. 
Сегодня очно обучают-
ся почти полторы тысячи 
студентов, из них лишь 14 
– по целевым договорам, 
хотя мы могли бы при-
нимать 48 человек. В 2022 
году техникум вошел в об-
разовательный кластер по 
программе «Профессио-
налитет», три мастерские 
оснащены современным 
оборудованием за счет фе-
дерального проекта «Об-
разование», – подчеркнул 
Анатолий Пальчик.

   ФОРУМ СЕЛЬСКОЙ 
   МОЛОДЕЖИ 

Елена Апанович отмети-
ла, что для села работают не 
только профильные орга-
низации среднего профес-

сионального образования, 
но и педагогические, ме-
дицинские, колледжи куль-
туры. В Иркутской области 
располагается 11 профиль-
ных сельскохозяйственных 
учреждений с филиалами, 
где в общей сложности об-
учается 8067 человек, по 
аграрным специальностям 
– 2189 человек. 

В 2023 году выпуск по 
аграрным направлениям 
составил 579 человек. Из 
них 44% трудоустроились, 
11% продолжили обучение, 
39% ушли в армию, 2% – в 
отпуск по уходу за ребен-
ком, и только 4% не трудо-
устроены. Преподаватели 
держат плотный контакт 
с каждым выпускником 
полтора года, помогая тру-
доустроиться тем, кто вер-
нулся из армии. 

Учреждения образова-
ния успешно принимают 
участие в федеральных 
проектах. Так, Тулунский 
аграрный техникум полу-
чил грант в 100 млн ру-
блей в рамках програм-
мы «Профессионалитет». 
Здесь же планируется от-
крыть учебно-производ-
ственный комбинат. 

Заместитель министра 
спорта Иркутской области 
Владимир Удовенко рас-
сказал о создании инфра-
структуры для занятий 
физкультурой и спортом 
на селе.

– Мы идем к тому, чтобы 
создавать на селе условия, 
существующие в городских 
территориях. В 2023 году 
введено в эксплуатацию 44 
современных плоскостных 
спортсооружения. Это 35 
спортивных площадок и  
9 хоккейных кортов. На все 
строительные и ремонт-
ные мероприятия спор-
тивных сооружений на селе 
из всех бюджетов в рамках 
софинансирования затра-
чено более 1,7 млрд рублей. 
Построены современные 
спортивные комплексы в  
с. Ирхидей, д. Карлук,  
п. Жигалово и других тер-
риториях, – прокоммен-
тировал замминистра.

Начальник отдела под-
держки молодежных и 
общественных инициатив 
министерства по моло-
дежной политике Иркут-
ской области Анна Каляева 
рассказала, что в прошлом 
году впервые прошел Фо-
рум сельской молодежи. В 
нынешнем году он состо-
ится в конце мая. 

– Проблемы, поднятые 
здесь, освещаются и моло-
дежной аудиторией. Пред-
лагаю провести стратеги-
ческую сессию по этим во-
просам, чтобы напрямую 
поработать с молодежью и 
в общем взаимодействии 
найти пути их решения, 
– отметила Анна Каляева.  

 � Елена ДАВЫДОВА 
Фото  
Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ТЕМА Н    МЕРА

Кадры для села
 � ПРЯМАЯ ЛИНИЯ  Сельская ипотека, агростартапы, 

поддержка молодых предпринимателей, развитие социальной 
и спортивной инфраструктуры на селе. Об этом и многом 
другом шла речь на пресс-конференции в пресс-центре газеты 
«Областная», посвященной реализации  
федеральной программы  
«Кадры для села». 

строительству тепло-
вого луча. Что уже уда-
лось сделать?

– Из 5,5 км тепловых се-
тей, предусмотренных про-
ектом, проложено уже 1,7 
км. В настоящее время ра-
боты ведутся на участке от 
Маратовского кольца вдоль 
реки Ушаковки, также на 
участке от ул. Ленской до 
ул. Ушаковской. Задейство-
ваны бригады строителей 
на объектах по ул. Лызина, 
ул. Ядринцева и переулку 
Космическому. Реализация 
проекта позволит создать 
кольцевую схему тепловой 
сети для повышения на-
дежности теплоснабжения 
всего города.

 Æ Какие материалы и тех-
нологии используете при 
строительстве тепло-
вого луча?

– Мы используем трубы, 
разумеется, российского 
производства. Для сокра-
щения потерь при передаче 
тепла и обеспечения защи-
ты от негативного воздей-
ствия внешних факторов 
на трубопроводе применя-
ем пенополимерминераль-
ную изоляцию. Кроме того, 
каналы железобетонных 
лотков изолируем трой-
ным слоем гидроизоляции 
во избежание попадания 
грунтовых вод.

 Æ Все ли идет по графику? 
Нет ли проблем с ограни-
чением движения транс-
порта?

– Все работы идут по 
графику. Отдельные участ-
ки находятся в зоне интен-
сивного потока транспорта, 
поэтому приходится обу-
страивать варианты с объ-
ездными путями, которые 
способны выдержать на-
грузку грузовой техники. 
Все решения по временно-
му ограничению транспор-
та отрабатываем совместно 
с администрацией города 
Иркутска и ГИБДД.

 Æ Что именно будет сдела-
но по проекту теплового 
луча в 2024 году?

– У нас запланирова-
но строительство поряд-
ка 3,5 км тепловых се-
тей. Продолжим возво-
дить насосные станции на  
ул. Ядринцева и на бульва-
ре Постышева. Планируем 
монтаж четырех тепловых 
пунктов рядом с котельны-
ми в предместье Рабочее. В 
этом же году предусмотрен 
монтаж технологического 
перехода через реку Уша-
ковку. Напомню, что за по-
следние полвека не только 
в Иркутске, но и в целом 
по стране это крупнейший 
инфраструктурный про-
ект, который реализуется 
в условиях плотной город-
ской застройки. Мы делаем 
все, что от нас зависит, 
чтобы выполнить работы с 
высоким качеством и в от-
веденные сроки.

 � Наталья МУСТАФИНА
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БЛИЗ КОСОГОЛЬСКОГО 
ОСТРОГА

Монгольская жемчужина имеет 
крепкие исторические, географиче-
ские и даже геополитические связи 
с Россией и Иркутской областью в 
частности. В начале XVIII века на 
берегу Косогола (одно из названий 
Хубсугула) стояла крепость, в исто-
рии даже сохранилось имя главно-
го приказчика цитадели, его звали 
Яков Бейтон. В угоду политическим 
интересам, чтобы «с китайски-
ми и мунгальскими людьми не 
ссоритца», крепость перетащили 
в долину Иркута, ее бревна соста-
вили часть Тункинского острога. 
Существует легенда, что пришлые 
люди с берегов Косогола основали 
одноименную деревню в Качугском 
районе. И хотя документально этот 
факт не подтвержден, данная ле-
генда слишком хороша, чтобы ее 
рушить. Кстати, фрагменты осно-
вания косогольского острога были 
обнаружены и задокументированы 
учеными Российско-Монгольской 
экспедиции в 2007 году. Крепость 
стояла на северо-западном берегу, 
недалеко от Ханха, где, собственно, 
и проводятся соревнования. Пазл 
сложился. Возможно, когда-нибудь 
это место обозначат, и у туристов 
появится еще один повод побы-
вать на берегах озера. У всех, кто 
приезжает за два-три дня до со-
стязаний, цель одна – опробовать 
снасти, чтобы достойно выступить 
на турнире.

КЛЕВАЛО НА ЖЕЛТУЮ, 
НО ВЧЕРА…

Информация о безудержном 
клеве на Хубсугуле с годами транс-
формируется в разряд мифов и 
преданий. Не сказать, что рыбы 
стало меньше, тем не менее сам 
процесс становится более хлопот-
ным. Завсегдатаи уже придумали 
новый емкий термин, характери-
зующий ситуацию, – трудовая ры-
балка. Много лет считалось, что 
достаточно иметь классический 
набор мушек: «лимон», «морков-
ку», «зелень», и успех обеспечен 
даже новичку. Увы, это уже не так. 
Хариус всему этому «салату» на-
чинает предпочитать фиолетовые, 
ультрамариновые мушки, которым 
емкого названия даже не приду-
мали. Со временем уже начинаешь 
сомневаться в утверждении, что 
рыбы не обладают памятью. Од-
ними погодными условиями сме-
ну предпочтений в выборе мухи 
объяснить сложно. Однако это так: 
накануне турнира хариус предпо-
читал фиолетовые и прочие «дис-
котечные» цвета, а в день сорев-
нований вернулся к классике.

Организаторы соревнований 
выбрали довольно непростой уча-
сток для ловли. В этом месте озе-
ро оказалось довольно глубоким, 
у многих элементарно не хватало 
лески на катушках, чтобы опустить 
приманку на дно. Приходилось раз 
за разом бурить полутораметровый 
лед, чтобы найти подходяще место. 
По правилам, делать это можно 
только в пределах своей зоны. Их 
три, и участники одной коман-
ды специально разведены в разные 
стороны, чтобы исключить эле-
мент случайности. Экстрима доба-
вил сильный ветер. Порывы были 
не такими мощными, как напри-
мер в 2018 году, когда уносило все, 
за исключением тяжелых ледобу-
ров, но достаточно неприятными.

Невзирая на непростые усло-
вия, первый хвост был выловлен 
меньше, чем за минуту после 
старта. Многие даже не успе-
ли на ветру размотать леску 
до конца. «Автором» пер-
вой рыбы стал неоднократ-
ный чемпион турнира 
в личном и команд-
ном первенстве Егор 
Климов. В прошлом 
году первый хариус, 
выловленный Ильей 
Пчелкиным (команда 
«Нулевка»), был еще и 
самым крупным – 476 
граммов. На этот раз 
претендентов на тро-
фей было очень много, 
они менялись, навер-
ное, каждые полчаса. 
В глубоком месте пе-

риодически клевали налимы. У си-
девшего со мной по соседству Игоря 
Широбокова два часа не было ни 
одной поклевки, а потом приман-
ку взял налим. Монстр семейства 
тресковых потянул на 2862 грамма, 
обеспечив Игорю Иннокентьевичу 
третье место в личном зачете и по-
беду в номинации «Самая большая 
рыба». К слову, у автора материала 
были все шансы побороться в пре-
стижной номинации, увы, выта-
щить налима не удалось – морда 
не пролезла в лунку. Бывает. Зато 
эмоций хватило бы на три победы. 
Про сослагательное наклонение на-
писано выше…

Самую маленькую рыбку исхи-
трился вытащить Вячеслав Рас-
сказов (команда «Нулевка»). До 
соревнований считалось, что наи-
большие шансы взять чемпион-

ский кубок есть у прошлогодних 
победителей – команды «Ве-
селый бормаш». Сильный со-
став, стабильно выступа-

ющий несколько 
лет, – серьезный 
аргумент. Тем 
более, что во 
время ледовой 
репетиции у 
Егора Климова, 
Артема Сороко-
викова  и Ми-

хаила Шастина 
все складывалось 
как нельзя хорошо. 
Однако в итоге 
они заняли вто-

рое место, а фортуна в этот раз 
улыбнулась коллективу из Братска 
с красноречивым названием «На-
стырные». Константин, Владислав, 
Федор Щербаковы не оставили со-
перникам шансов. 

– Мы пытались попасть на Хуб-
сугул четыре раза, но, видимо, 
монгольские боги посчитали наш 
визит тогда неуместным, а иначе 
как объяснить, что дорога закры-
валась на самом последнем этапе, 
буквально перед пересечением гра-
ницы, хотя мы ехали из Братска, 
и все было хорошо, – капитан ко-
манды Константин Щербаков из-
лагает долгий путь «Настырных» 
к победе.

– В первую поездку заболел 
младший сын, ему тогда было де-
вять лет, мы вынуждены были вер-
нуться. На второй год за два дня до 
выезда внезапно слег я. На третий 
год произошла просто чертовщина. 
На АЗС в Кырене, где мы заливаем 
топливо под пробку, я непонятно 
почему залил в свой дизель 95-го 
бензина. Это произошло все, как во 
сне, до сих пор даже самому себе не 
могу объяснить. Ничего не остава-
лось, как срочно отложить поездку, 
искать автомастерскую, где выка-
чали бы адскую смесь. Теорети-
чески мы еще успевали на турнир 
– до закрытия границы оставалось 
полтора-два часа. Неожиданно сы-
ну стало плохо, решили повернуть 
домой. Потом несколько лет не пу-
скала пандемия, и только в про-
шлом году впервые попали сюда. А 
этот сезон компенсировал все не-
удачи, мы стали чемпионами!

Хубсугульский настрой
В Монголии прошел рыболовный 
турнир Press-Fich – 2024

Кочевник с любопытством рассматривает хариусаКочевник с любопытством рассматривает хариуса

Чемпион турнира Андрей БачуринЧемпион турнира Андрей Бачурин Хубсугул провожал красочным закатомХубсугул провожал красочным закатом

ИгорьИгорь
ШиробоковШиробоков

Евгения ДмитриеваЕвгения Дмитриева
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– Я впервые на подобном турни-
ре и вообще на этом озере, – гово-
рит Владислав Щербаков. – Эмоции 
просто зашкаливают, а как иначе, 
мы победили!

Среди новичков отметился 
главный редактор газеты 
«Мои года» Анатолий Выборов:
– Для меня этот турнир – абсо-

лютный дебют. Я не был здесь ни 
летом, ни зимой. Перед пандемией 
собирались приехать, но паспорт 
оказался просроченным, потом, 
как известно, границы закрыли. 
Пришлось ждать еще несколько лет. 
Первый выход на лед оказался бо-
лее чем удачным – четыре хвоста. 
Правда, некоторое время сидел, не 
понимая, когда клюнет. Смотрел, 
соседи машут руками, вытаскива-
ют один за другим. Потом и у меня 
случилась поклевка, пробудившая 
азарт. Во время самого турнира су-
мел поймать тоже четыре хариуса, 
так что выезд, считаю, оказался 
вполне удачным.

Елена Ерина, замначальника 
пресс-службы ИРНИТУ:
– Эмоции от такой рыбалки 

просто зашкаливают. Хотя у меня 
есть определенный опыт ловли на 
Ангаре в летний сезон, но сюда 
я ехала учиться чему-то новому. 
Первый день настраивала себя фи-
лософски – не поймаю, так отдо-
хну, перезагружу голову. Говорят, 
дни, проведенные на рыбалке, в 
стаж жизни не засчитываются. В 
этом я абсолютно уверена. В пер-
вый же день случилось несколько 
поклевок, я прямо почувствовала 
удар и сумела вытащить рыбу. Хо-
рошо, коллеги показали, как пра-
вильно это делать, чтобы избежать 
«бороды». В день соревнований 
подул сильный и довольно холод-
ный ветер. В какой-то момент ду-
мала, что завершу рыбалку рань-
ше времени, но потом произошел 

какой-то щелчок, я осталась, пой-
мала три хариуса. Не подвела ко-
манду, одержала победу над собой. 
Масса удовольствия и огромное 
количество эмоций – ни с чем не 
сравнимая награда. В следующий 
год обязательно приеду.

– Впервые на Хубсугул я по-
пал летом 1998 года, отмечая свое 
пятидесятилетие, – рассказыва-
ет мэтр иркутской журналисти-
ки Игорь Широбоков. – Накануне 
ко мне приехали коллеги, которые 
не нуждаются в представлении, – 
Геннадий Сапронов, Олег Желтов-
ский – и говорят: «Ты знаешь, где 
будешь завтра?», отвечаю: «Знаю, 
дома». – «Нет, – говорят, – на 
Хубсугуле». Действительно, мы 
приехали в Монголию, но первое 
время у меня не ловилось. Вероят-
но, блесна не подходила, а может, 
еще какая-то причина была. Даже 
обидно стало, что Гена Сапронов, не 
державший до этого ни разу удоч-
ки, поймал несколько штук, а я 
никак не могу, хотя опыт есть. Но в 
заключительный день нашего пре-
бывания я забрел в ручей, намутил 
сапогами воду, забросил и тут 
же почувствовал поклев-
ку. Ленки садились на 
крючок один за другим, 
в итоге килограммов 
12–15 натаскал. На про-
шлых соревнованиях 
случилась неудача 
– ни одной по-
клевки за три 
часа. И се-
годня едва не 
повт ори лс я 
прошлогодний 
сценарий – два 
часа тишины, а 
потом налим сел, 
помог мне занять 
третье место в 
личном зачете.

Ирина Покоева 
(команда «Фототекст»):
– Мой рыболовный путь пока 

очень короток. Сегодня я второй 
раз в жизни взяла удочку в руки. 
Благодаря советам более опытных 
товарищей, людей, которые давно 
с удочкой на ты, мы освоили на-
чальный курс, и получилось весь-
ма удачно. Плюс сработала посло-
вица «Новичкам везет». И если 
по дороге сюда мы думали хоть бы 
почувствовать поклевку и выло-
вить одну рыбу, то сегодня неожи-
данно для многих, – а в первую 
очередь для себя – в командном 
зачете заняли третье место среди 
17 команд – это успех! За один день 
научилась подсекать рыбу, опреде-
лять – тащишь пустую снасть или 
на крючке рыба. Короче, в каком-
то смысле уже профи.

ХОРХОГ: БАРАНИНА, 
ОВОЩИ И КАМНИ

Венчали турнир традиционно 
награждение победителей, празд-
ничный ужин и концерт. И здесь 
есть о чем рассказать.

Вершиной монгольской кухни, 
гастрономическим Олимпом, по 
мнению журналистов, являет-
ся блюдо под названием хорхог. 
Единственно правильного ре-

цепта приготовления мяса в 
раскаленных камнях на се-

годня не существует, и 
хорхог, скорее, способ 
приготовления мя-
са, придуманный 
много веков назад. 
Ингредиентов не-
много, и они просты: 
баранина, которую се-

годня нередко заменя-
ет мясо яка, лук, морков-
ка, иногда картошка, соль 
и черные вулканические 

камни. Их раскаляют в костре, за-
тем забрасывают в металлический 
бак, роль которого нередко играет 
алюминиевая фляга. Несколько ча-
сов томления, и мясо, разложив-
шееся на гастрономические атомы, 
просто тает в рту. Блюдо подают к 
столу вместе с горячими камнями. 
Их не стоит облизывать, достаточ-
но подержать в руках и передать 
соседу по столу. Таким образом в 
камне собирается положительная 
энергетика дорогих гостей, играю-
щая немаловажную роль во время 
приготовления следующей партии 
хорхога. Томленое мясо, как и мно-
гие блюда, берут руками. У дотош-
ного читателя резонно может воз-
никнуть вопрос: в какой посуде го-
товили хорхог кочевники несколь-
ко веков назад, когда не было алю-
миниевых фляг? Отвечаем: тогда ее 
роль выполняла шкура тарбагана, в 
которую зашивали мясо и камни, а 
потом закапывали в горячую золу. 
Старожилы рыболовного турнира 
помнят, как хозяева подавали бан-
штай цай, или монгольский чай с 
пельменями. Основу напитка или, 
точнее, блюда составляет зеленый 
чай с маслом и поджаренной му-
кой, а сверху плавают, собствен-
но, банши – нечто среднее между 
пельменями и позами. Для первого 
раза, скажем прямо, необычно, но 
довольно вкусно. Важно на время 
абстрагироваться от собственных 
представлений, как должно выгля-
деть блюдо.

В эмоциональном плане с ры-
балкой может тягаться только кон-
церт местных самодеятельных ар-
тистов. Танцы кочевников, игра на 
моринхуре, многочисленные пес-
ни, а в финале – нестареющий хит 
«Подмосковные вечера» в испол-
нении всех участников турнира. 

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и Цэвендорж

Готовится национальное блюдо хорхогГотовится национальное блюдо хорхог

Артисты монгольской самодеятельностиАртисты монгольской самодеятельности

Процесс взвешивания пойманной рыбыПроцесс взвешивания пойманной рыбы

Команда «Настырные» – чемпионы 2024 годаКоманда «Настырные» – чемпионы 2024 года
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  ГАЗЕТА  Большой 
юбилей коллеги 
отметили 1 апреля, 
поздравляем! Как «Усть-
Ордынской правде» 
удалось сохранить 
свою самобытность, 
о чем сейчас пишут 
корреспонденты, в какие 
экспедиции планируют 
отправиться, читайте в 
нашем материале. 

ЛИТЕРАТУРНАЯ ГОСТИНАЯ 

За 70 лет в жизни газеты слу-
чалось всякое: ее закрывали, она 
была «дублером» окружной газе-
ты и называлась «Ленинэй туг» 
(«Знамя Ленина»). В 90-е годы пе-
чатное издание вновь стало само-
стоятельным и вернуло свое преж-
нее название «Усть-Ордын унэн», 
что в переводе означает «Усть-
Ордынская правда». 

Первым редактором в 1954 го-
ду был назначен Баяндай Дани-
лович Имеков, прошедший войну, 
закаленный в боях, молодой ком-
мунист, редактор боханской газе-
ты. Как он впоследствии вспоми-
нал, времена были непростыми: 
не хватало журналистов, пишу-
щих на литературном бурятском 
языке. Только со временем штат 
был укомплектован. В разные годы 
должность главного редактора га-
зеты занимали Ирина Николаевна 
Муруева, Семен Прокопьевич Ела-
ев, Мария Матвеевна Миронова, 
Борис Хагдырович Хажеев, Валерий 
Инхиреевич Ентаев, Наталья Сте-
пановна Могзоева, Сильвия Юрьев-
на Алхансаева.

Даже когда газета была «дубле-
ром» окружного издания «Знамя 
Ленина», в ней выходила полоса 
материалов бурятской тематики: 
стихи, рассказы, юмористические 
миниатюры, песни, юроолы – бла-
гопожелания. Печатались произ-
ведения бурятских поэтов, писа-
телей, как начинающих, так и из-
вестных авторов. 

Читатели имели возможность 
знакомиться с новыми стихот-
ворениями своих земляков: Вла-
димира Петонова, Кима Ильина, 
Матвея Осодоева, Мэри Хамгушке-
евой, Мэлса Самбуева, Кима Бол-
дохонова и других. Именно здесь 
впервые увидели свет стихи тог-
да еще только начинающих по-
этов Тараса Манданова, Вениамина 
Хензыхенова, впоследствии полу-
чивших известность. Можно ска-
зать, что во времена редакторства 
Семена Елаева редакция стала не-
гласной литературной гостиной.

Немало увлекательных статей 
написано талантливыми журна-

листами Кимом Болдохоновым, 
Матвеем Осодоевым, Вениамином 
Хензыхеновым, Баирой Бальбуро-
вой, Ульяной Батудаевой и други-
ми. «Бойцами невидимого фрон-
та» можно назвать переводчиков 
и корректоров издания разных лет: 
Августину Сахинову, Маргариту 
Хажееву, Энгельсину Афанасьеву, 
Лидию Баймееву и других.

ГАЗЕТУ ЧИТАЮТ И ЛЮБЯТ 

По словам главного редактора 
«Усть-Ордын унэн» Татьяны Ва-
сильевой, пройдя все испытания, 
газета занимает достойное место 
среди печатных изданий Иркут-
ской области. 

– Сегодня нас читает самая раз-
нообразная публика. В основном 
это люди старшего возраста, по-
прежнему предпочитающие при-
вычные бумажные версии изда-
ния. Для них чтение газеты – это 
своего рода ритуал. В числе чита-
телей – представители молодого 
поколения. Обычно они выбира-
ют цифровой формат, – рассказала 
наша собеседница. – Поэтому в 
последние годы мы активно осва-
иваем интернет-площадки, соци-
альные сети. «Усть-Ордын унэн» 
есть в «ВКонтакте», «Однокласс-
никах», в телеграме и вайбере.

На страницах «Усть-Ордын 
унэн» выходят материалы о само-
бытности национальной культуры, 
языке, обычаях и традициях бу-
рятского этноса, о людях, несущих 
эти знания и умения. 

– Мы стараемся привлечь к бу-
рятской газете все слои населения, 
воспитывать у молодежи уважение 
к своим национальным истокам. 
Таким образом, мы содействуем 
развитию народного творчества, 
расширению языковой среды ко-
ренного населения и дальнейшей 
популяризации бурятского языка. 
И конечно, мы осуществляем ин-
формационное сопровождение де-
ятельности администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа и 

правительства Иркутской области, 
– сказала Татьяна Васильева.

Корреспонденты газеты, как и 
главный редактор, не имеют про-
фильного образования. По основ-
ной специальности творческий 
коллектив – учителя бурятского 
языка и литературы. Журналист-
скую профессию им в букваль-
ном смысле пришлось постигать на 
практике. 

– В подтверждение профессио-
нализма своих коллег могу сказать, 
что газета востребована, любима, 
читаема, – подчеркнула главный 
редактор. – Сегодня, впрочем, как 
и всегда, коллектив составляют 
люди по-настоящему преданные 
своей профессии. Большой попу-
лярностью читателей пользуются 
материалы Намжилмы Цыдено-
вой, ведущего журналиста нашей 
газеты, которая интересно расска-
зывает о людях, о народных бу-
рятских традициях, обычаях, на-
родных праздниках. Автором не 
менее интересных статей является 
Людмила Дуйкова, которая работа-
ет в газете уже пять лет.

О внешнем виде полос газе-
ты заботится художественный 
редактор, дизайнер-верстальщик 
Марина Матвеева. О своевремен-
ных платежах печется молодой 
экономист, специалист по кадрам 
Ирина Михайлова. Переводами на 
бурятский язык занимаются со-
трудники газеты, преподаватели 
кафедры бурятской филологии 
ИФИЯМ ИГУ Туяна Баларьева и 
Эллада Яманова. Социальные се-
ти ведет Александра Михайлова. 
Всегда собран и готов в дорогу 
опытный водитель Иннокентий 
Петров.

ЮБИЛЕЙ КАК ТОЧКА ОТСЧЕТА 

Свое 70-летие газета встретила 
с новым дизайном, более яркой и 
красочной. Специально к круглой 
дате объявлен конкурс видеороли-
ков благопожеланий на бурятском 
языке «Желаем вам...», открыва-
ются новые рубрики. 18 мая ны-
нешнего года «Усть-Ордын унэн» 
принимает традиционную окруж-
ную спартакиаду журналистов.

«Усть-Ордын унэн» 
отмечает юбилей
Единственному изданию области на бурятском 
языке исполняется 70 лет
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– Этот юбилей должен стать 
для нас своеобразной точкой от-
счета. В дни празднования Сагаал-
гана редакцию посетил губернатор 
региона Игорь Кобзев, встретился с 
коллективом, поздравил с юбилеем 
и вручил ключи от нового автомо-
биля. 

Пользуясь случаем, хочется вы-
разить благодарность администра-
ции Усть-Ордынского Бурятского 
округа, которая является нашим 
учредителем, отделам и учреж-
дениям администрации округа. 
Сказать спасибо главе округа Ана-
толию Андриановичу Прокопьеву 
за поддержку во всех наших на-
чинаниях, – рассказала Татьяна 
Васильева.

В планах – организация фоль-
клорных экспедиций по террито-
рии Усть-Ордынского округа, ма-
териалы о которых обязательно 
появятся на страницах издания. 
Планируется реализовать совмест-
ный проект с общественной ор-
ганизацией «Эхирит-Булагатская 
районная бурятская национально-
культурная автономия «Харгана». 

– Нашей главной, основной це-
лью было, есть и остается сохра-
нение и развитие родного языка. 
Недавно прочитала в социальных 
сетях такие строки: «В языке вы-
ражается душа народа, в языке 
ощущается сила рода! Без родного 
языка человек обделен, без родно-
го языка народ не будет силен!». 
Это значит, что надо сделать так, 
чтобы мы не были одиноки, были 
сильны, едины. Важно, что каж-
дый из живущих на этой земле 
должен знать свой родной язык. 
А мы, «Усть-Ордын унэн», в этом 
поможем, – подчеркнула главный 
редактор газеты. 

 Елена ДАВЫДОВА
Фото из архива газеты 
«Усть-Ордын унэн»

 КНИЖНАЯ ПОЛКА  
Примечательно, что 
дата ежегодного 
праздника совпадает 
с днем рождения 
великого сказочника – 
датского писателя Ганса 
Христиана Андерсена. 
Его сказки уже сотни лет 
учат детей во всем мире 
доброте, сочувствию, 
состраданию, 
воспитывают силу духа. 

Тематические мероприятия 
праздника призваны привлечь 
внимание детей к книгам и чте-
нию, привить у них любовь к ли-
тературе, показать ее разнообра-
зие. Организующим звеном 
праздничных мероприятий 
традиционно является Ир-
кутская областная детская 
библиотека им. Марка Сер-
геева. В 2024 году праздник 
приурочен к Году семьи.

В этот день для детей 
разного возраста и роди-
телей в библиотеках При-
ангарья в очном и онлайн-
формате состоялось много 
интересных интерактив-
ных литературно-познава-
тельных и увлекательных 
мероприятий, запоминаю-
щихся встреч. 

В числе мероприятий – лите-
ратурные путешествия «Сказка 
моей жизни» (ЦДБ Ангарска), вер-
нисаж по книгам-юбилярам 2024 
года «Чародеи книжной страны» 

(ЦДБ Зиминского района), викто-
рина «Любимые книги из страны 
детства» (Костинская библиотека 
Нижнеудинского района), инте-
рактивная программа «Книжка-
малышка» (Модельная библио-

тека «Интеллект-Центр» в 
Черемхово), литературный 
квест «По страницам лю-
бимых книг» (библиотека 
№ 5 Усолья-Сибирского) и 
другие.

В Иркутской област-
ной детской библиотеке 
имени Марка Сергеева, ко-
торая за свою 65-летнюю 
историю ни разу не пропу-
стила празднование Между-
народного дня детской кни-

ги, 2 апреля для детей и роди-
телей также организовали много 
интересных мероприятий.

 Екатерина ЖУРАВЛЕВА
Фото автора

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ СКАЗОЧНИКА
В БИБЛИОТЕКАХ ПРИАНГАРЬЯ ОТМЕТИЛИ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ДЕТСКОЙ КНИГИ

БЩЕСТВО

 Стр. 6

– Зона «Тайги» – это история разрушающегося 
текста, уходящего в природу, – пояснил Александр 
Бондарев. – В отличие от текстов «Нового города», 
которые приглашают «покорить», «окультурить» 
природу, тексты «Тайги» предлагают человеку 
примирение с природой, а в детском варианте – 
дружбу с ней.

– Есть набор символов, например букв, есть 
ситуация и человек внутри нее, есть контекст 
времени, но в данном случае мы можем предпо-
ложить, что нет никакого будущего и прошлого, а 
есть сверкающая секунда «сейчас», которая летит в 
бесконечности, – считает Василий Корнеев. – И мы 
все время должны каким-то образом ее ухватить. 
Но фокус в том, что текст и пространство – это 
некий способ фиксации, который находится в по-
стоянной трансформации и летит на нас метелью 
зрительных образов. Мне кажется, что эта экспо-
зиция – выставка различных систем восприятия. 

Как художник я ставил для себя одной из задач – 
распаковку чувственного восприятия этих образов. 

А что на самом деле получилось у авторов экс-
позиции, каждый читатель может решить для себя 
сам. Ведь пространство уже открыто для посещения. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

НАСКАЛЬНЫЙ АЛФАВИТ
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АКАДЕМИК РАТОВАЛ ЗА СВЯЗЬ 
НАУКИ И ПРОИЗВОДСТВА

Шесть регионов России, Узбе-
кистан, Китай, Кот-д'Ивуар – та-
кова была география участников 
конференции, которая проходила 
в очном и онлайн-форматах. Ме-
роприятие организовал Институт 
недропользования ИРНИТУ. Оно 
посвящено памяти доктора техни-
ческих наук, заслуженного деятеля 
науки и техники РФ, академика 
Сергея Леонова. 

Сергей Борисович окончил Ир-
кутский горно-металлургический 
институт в 1955 году. Уже через че-
тыре года защитил кандидатскую 
диссертацию, а в 1978 году состоя-
лась блестящая защита докторской 
диссертации. 

– С 1955 года и до последних 
дней своей жизни Сергей Борисо-
вич работал в Иркутском политех-
ническом институте. Он заведовал 
кафедрой обогащения полезных 
ископаемых, которая сейчас с гор-
достью носит его имя. Был деканом 
химико-технологического факуль-
тета, а с 1978 года занимал долж-
ность ректора института, который 
трудами коллектива и под его ру-
ководством получил заслуженный 
статус технического университета, 
– подчеркнул на открытии конфе-
ренции директор Института не-
дропользования Алексей Шевченко. 

По воспоминаниям учени-
ков академика Сергей Леонов был 
внимателен к людям и обращал 
внимание на интеграцию наук. А 
еще Сергей Борисович говорил кол-
легам, чтобы они всегда держали 
связь с промышленным производ-
ством. 

«ПОЛЮС» ГОТОВИТ 
СПЕЦИАЛИСТОВ В ИРНИТУ

Эти традиции в Иркутском По-
литехе соблюдают до сих пор. В 
«Леоновских чтениях» прини-
мают участие не только ученые, 
студенты и аспиранты, но и пред-
ставители действующего произ-
водства. Как отметил главный 
горняк компании «Полюс Сухой 
Лог» Дмитрий Москвитин, пред-
приятие тесно сотрудничает с 
ИРНИТУ во многих аспектах:

– «Полюс» постоянно участву-
ет в мероприятиях университета. 
Например, в прошлом году здесь 
открыли «Полюс-класс». Уже со 
школьной скамьи ребята погружа-
ются в профессию золотодобыт-
чика. Также недавно в ИРНИТУ 
стартовала корпоративная про-
грамма «Полюса» для студентов 
по направлению «Автоматизация 
технологических процессов горно-
транспортного комплекса». В этом 
году я участвовал в защите ди-
пломных проектов политеховцев. 
В итоге двое выпускников уже 
работают в нашей компании, рас-
сматриваем мы и другие резюме 
ребят, окончивших университет. 

Когда-то и родители самого 
Дмитрия Москвитина окончили 
этот вуз и по распределению при-
ехали в Бодайбо осваивать Сухой 
Лог. Но с развалом СССР этот ам-
бициозный проект на много лет 
приостановился. В 2017 году зо-
лоторудное месторождение стало 
активом «Полюса». На конферен-
ции Дмитрий Москвитин пред-
ставил подробный доклад о Сухом 
Логе. 

КАРЬЕР СУХОГО ЛОГА БУДЕТ 
ГЛУБЖЕ ПОЛУКИЛОМЕТРА 

Оруденение в окрестностях ру-
чья Сухой Лог было обнаружено 
в 1959 году. Но годом открытия 
месторождения считается 1961-й, 
когда были проведены разведоч-
ные буровые работы, проходка 
шурфов, установлены области по-
вышенной концентрации золота. 
С 2017 года «Полюс» начал реа-
лизовывать на объекте программу 
заверочного бурения. С тех пор 
там в общей сложности пробурили 
2394 скважины. 

С 2018 года на месторождении 
проходили геотехнические ис-
следования. Специалисты создали 
его рудную трехмерную модель 
по категориям и содержаниям, 
определили минерально-сырье-
вой потенциал Сухого Лога. Кон-
диционные параметры и запасы 
месторождения были утверждены 
в 2022 году на заседании Госу-
дарственной комиссии по запасам 
полезных ископаемых. 

– Сухой Лог обладает одной из 
крупнейших минерально-сырье-
вых баз среди действующих пред-
приятий – 40 млн унций (более 
1200 тонн золота). Объем горной 
массы – один кубический кило-
метр. Получается куб высотой в 
тысячу метров. Для сравнения, 
высота самого высокого здания 
в мире – башни Бурдж Халифа – 
828 метров. Если же собрать в куб 
золото месторождения, то его объ-
ем будет равен 70 кубометрам, – 
привел примеры главный горняк 
компании. 

И еще из цифр: площадь пред-
приятия составит более 12700 гек-
таров. Это больше площади непо-
средственно городской застройки 
(без учета лугов, пойм и водных 
пространств) Иркутска. А средняя 
глубина карьера, откуда будут до-
ставать руду, составит более 500 
метров. 

С этого года на месторождении 
началась опытно-промышленная 
разработка. Представитель ком-
пании сообщил, что летом первую 
партию сухоложской руды пере-
работают на золотоизвлекатель-
ной фабрике «Полюс Вернинско-
го». Сейчас прокладывают дорогу, 
кроме того, планируется ввести 
в эксплуатацию административ-
но-бытовой комплекс, заправоч-
ную станцию. Идет строительство 
других объектов необходимой для 
запуска крупномасштабного ме-
сторождения инфраструктуры. 

РОЛЬ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ

Изначально в технико-эконо-
мических расчетах проекта по раз-
работке Сухого Лога за основу бра-
лось иностранное оборудование. Но 
сейчас, после введения санкцион-
ных ограничений, промышленни-
ки переключаются на российских 
и китайских производителей. Ди-
ректор компании «СервисТехно-
Пром» Никита Киселев рассказал 
на конференции о сотрудничестве 
с золотодобытчиками: 

 – Долгое время основой на-
шей деятельности было производ-
ство и поставка запасных частей 
для горнодобывающего оборудо-
вания, в основном импортного. 
С уходом иностранных компаний 
из России их квалифицированный 
инженерный персонал перешел к 
нам. Еще до введения санкций мы 
начали разработку производства 
самого оборудования – концен-
траторов. В 2023 году мы выпу-
стили пилотный концентратор. Он 
успешно прошел промышленные 
испытания на ЗИФ «Полюс Вер-
нинского». Концентратор показал 
высокую эффективность как в ме-
ханическом плане – т.е. никаких 
поломок не было, так и по основ-
ным технологическим показате-
лям. Проведенные испытания ста-
ли базой для нашего дальнейшего 
сотрудничества с компанией «По-
люс». Сейчас мы ведем работу по 
нескольким проектам.

Кстати, работа над технологи-
ями на этом предприятии шла 
совместно с ИРНИТУ. И это лишь 
один пример того, как освоение 
золоторудного месторождения 
Сухой Лог уже дает возможность 
расширения производства оте-
чественным машиностроителям, 
выступает локомотивом развития 
сопутствующих предприятий и 
по заветам выдающегося учено-
го Сергея Леонова поддерживает 
связь науки и промышленности. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото автора 

Сухоложские перспективы
Главный горняк компании «Полюс Сухой Лог» 
выступил на «Леоновских чтениях»

  ЭКСПЕРТ  28 марта в Иркутском национальном исследовательском 
техническом университете прошли «Леоновские чтения». Эта международная 
научно-практическая конференция собрала участников со всей страны и 
зарубежья. Представители научной общественности и промышленники 
обсудили перед студентами вопросы обогащения полезных ископаемых и 
охраны окружающей среды. С подробным докладом о перспективах освоения 
месторождения Сухой Лог выступил главный горняк компании Дмитрий 
Москвитин. 
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  ЗНАЙ НАШИХ!  
Свежи впечатления от 
всемирного фестиваля 
молодежи в Сочи. Ученик 
11 класса Иркутской 
вальдорфской школы 
Александр Гуськов – 
один из шести учащихся 
Иркутской области, 
которому удалось 
принять участие в 
представительном 
форуме. Мы встретились 
с Александром, чтобы 
узнать подробности 
подготовки и самой 
поездки на берег Черного 
моря.

  Александр, как тебе удалось прой-
ти отбор на фестиваль, ведь 
конкурс был огромный?

– Начну издалека. Когда мне 
было 14 лет, я впервые попал в 
«Артек». Выиграл путевку, будучи 
учеником художественной школы. 
Я слышал, что в СССР это был очень 
популярный пионерский лагерь, но 
то, что попасть туда очень пре-
стижно и сегодня, я не знал. И вот 
приезжаю я туда, у меня во-о-о-от 
такие глаза от всего увиденного! И 
самое главное, наверное, именно 
там я впервые понял, что все от ме-
ня зависит: можно спокойно жить 
в Иркутске, ходить в школу, плыть 
по течению, а можно жить иначе. 
Тогда же я осознал, зачем учусь 
живописи, понял, что хочу стать 
архитектором. Позже я узнал, что 
есть в Сочи федеральная площадка 
для молодежи «Сириус». Опять же 
я не совсем представлял, что это 
такое. Даже всерьез не воспринял 
возможность поехать туда, к за-
явке прикрепил не самые лучшие 
свои работы, и…. не прошел отбор. 
А вот в 10 классе уже постарался, 
все узнал про эту федеральную 
территорию, потому что понял, 
что для меня такие поездки своего 
рода батарейки. Я вдохновляюсь, 
появляется мотивация двигаться 
дальше, усердно работать, чтобы 
снова испытать эти чувства. Такой 
замкнутый круг. Но я уверен, что 
каким бы замкнутым он ни был, 
все равно это движение вверх.

Когда я оказался в Сочи, мое 
представление о мире в корне из-
менилось. Все, что до этого я ви-
дел только на экране, было передо 
мной: олимпийские объекты, из-
вестные люди… Самое главное – я 
знакомлюсь с огромным количе-
ством удивительных ребят, у кото-
рых я многому учился. Это сильное 
молодое поколение нашей страны! 

В «Сириусе» я и узнал о том, 
что в 2024 году в Сочи пройдет 

всемирный фестиваль молодежи. 
Это было в мае. Надо сказать, что 
ребята из столицы и близких к 
центру городов были более осве-
домлены. В моем окружении, к 
сожалению, никто о фестивале не 
слышал. В июле я отправил анкету, 
прикрепив портфолио и видеови-
зитку на тему социально значи-
мого проекта, который я бы хотел 
реализовать. И так совпало, что я 
как раз делаю подобный проект. 
Все ученики в нашей школе за год 
до выпуска выбирают тему проекта 
и работают над ней целый год. Моя 
работа называется «Создание эко-
логичной и безопасной тропы на 
о. Ольхон». 

Но прежде нужно было пройти 
тестирование по одному из ука-
занных направлений: наука, спорт, 
искусство. Я, конечно, выбрал ис-
кусство и набрал 200 баллов из 200. 
Сам не ожидал, что так получится. 
Я неплохо разбираюсь в живописи, 
истории искусства и архитектуре, 
но там были и другие вопросы. Еще 
больше я удивился, когда узнал, 
что те, кто набрал 190 и менее, уже 
не прошли во второй этап, где как 
раз учитывались все достижения 
претендентов и темы проектов. 
Последним этапом было онлайн-
собеседование с председателем ко-
миссии. Мне кажется, что боль-
шую роль сыграло то, что я живу 
не в Москве или Санкт-Петербурге. 
От России в фестивале принимали 
участие 10 тысяч человек. Из них 
молодых людей до 18 лет – 500. А 
уже на регионы выделяли кво-
ты. От Иркутской области полете-
ли 90 человек, включая взрослых. 
Школьников было всего шестеро. И 
я один из них. До сих пор не могу 
поверить, что мне так повезло! Но, 
видимо, не только в везении дело…

  Чем ты занимался на фестивале? 

– При подаче заявки претенден-
тов распределили по проектам. За 
две недели где-то нам выслали их 
названия, можно было выбрать че-
тыре. Когда мы прилетели, члены 
иркутской делегации отправились 
каждый по своему направлению. 
Тема моей работы «Проектиро-
вание станции метро «Пушкин-

ская». Скорее, модернизация уже 
существующей. Я среагировал на 
слово «проектирование», что мне 
близко и интересно. И, честно го-
воря, я не обратил внимания на 
название станции. И вот тут на-
чалось самое интересное. В на-
шей группе встретились ребята из 
Молдовы, из Сирии, Казахстана, 
Монголии, Мексики, Бразилии, 
Малайзии… Постепенно из назва-
ния проекта ушло слово «проек-
тирование», и оно превратилось 
в «Пушкин – наше все». По сути, 
я попал в проект по литературе! 
От архитектуры все же осталось 
то, что мы проектировали, вернее, 
придумывали идеи для кабинета 
литературы в стиле поэта. 

  Как был построен ваш день?

– Первым делом – обязательные 
мероприятия, проекты например. 
И много свободного времени. И 
опять же все зависело от тебя. 
Ты мог играть в теннис, гулять, 
хоть на кровати лежать, а мог уча-
ствовать в каких-то встречах, ме-
роприятиях. Но все же отбор на 
фестиваль был ориентирован на 
тех молодых людей, которым для 
чего-то нужно было туда попасть. 
Поэтому у всех была очень высокая 
мотивация.

  Какие встречи оказались для 
тебя особенно значимыми?

– Помимо знакомства с огром-
ным количеством ребят со всего 
мира, было несколько самых ярких 
встреч с известными людьми. На 
встречу с президентом Владими-
ром Путиным я не попал, так как 
туда пошли в основном иностран-
цы, что понятно. А вот на встрече 
с председателем правления «Сбер-
банка России» Германом Грефом 
удалось побывать. На этой встрече 
речь шла о развитии искусствен-
ного интеллекта, о тех возмож-
ностях и опасностях, которые с 
этим связаны. Вторая встреча тоже 
была очень интересной. Двукрат-
ный серебряный призер Олимпий-
ских игр по фигурному катанию 
Евгения Медведева рассказывала 
о своем пути к Олимпу. И самое 
главное, даже не о том, как стать 

чемпионом, а как им оставаться. 
Удивительно, что я как раз смотрел 
именно ту Олимпиаду, на которой 
она выступала. И вот она из теле-
визора передо мной, очень близко, 
маленькая, хрупкая, очень просто 
общается с залом. Вроде бы такая 
же, как ты, рассказывает, как она 
шла к своей цели… Еще больше 
всего меня впечатлила встреча с 
Марией Захаровой, на которую я, 
можно сказать, попал случайно. 
Я был в восторге от того, как она 
общалась с залом, как отвечала на 
вопросы, даже самые каверзные, 
как выстраивала диалог с собесед-
ником. Отвечая на провокацион-
ные вопросы, она оставалась побе-
дителем. Это настоящее ораторское 
искусство! А потом все 250 человек 
пошли фотографироваться, конеч-
но, все хотели встать к ней побли-
же. И был нарисован квадратик, я 
туда встал. И тут Мария Захарова 
выходит, а я вдруг говорю: «Вот 
я вам тут место держу». Все уди-
вились, особенно охрана. И по-
том мне даже удалось с ней лично 
пообщаться. Эти встречи навсегда 
останутся в памяти.

  Ты снова в Иркутске. Какие пла-
ны?

– В середине марта в нашем 
городе прошел региональный этап 
фестиваля, на котором мы высту-
пали. Нельзя, конечно, передать ту 
атмосферу, которой мы напита-
лись в Сочи, но можно поделиться 
своими впечатлениями с ребята-
ми, приехавшими в Иркутск из 
городов и поселков области.

Много дел сейчас у меня в шко-
ле: нужно восстановить пропу-
щенный материал. Кроме того, я 
должен лететь на олимпиаду по 
архитектуре, которую проводит 
Санкт-Петербургский архитек-
турно-строительный универси-
тет. Онлайн-этап я прошел, теперь 
предстоит работа непосредственно 
в вузе. Это будет очень полезный 
опыт, который, надеюсь, в даль-
нейшем поможет мне в выборе 
вуза. А профессию я уже выбрал.

  Инна КУЛИКОВА
Фото из архива Александра ГУСЬКОВА 

Эхо молодежного
фестиваля в Сочи
Иркутянин Александр Гуськов о том, 
как удалось попасть на форум, и не только



OGIRK.RU18 3 апреля 2024 № 35 (2677) СОБЫЙ СЛУЧАЙ

Несчастный случай с Володей 
произошел 26 лет назад. Тогда 
мальчику было 10 лет, он жил с 
родителями на Синюшиной го-
ре. Неподалеку от дома строился 
гаражный кооператив. Надо ли 
говорить, что все мальчишки, 
да и девчонки двора избрали эту 
стройку местом для игр? 

– Мы с ребятами решили сде-
лать будку для бездомных собак за 
территорией кооператива, – вспо-
минает Владимир. – Строили га-
ражи в углублении, и проходив-
шая рядом дорога была примерно 
на уровне их крыш. Я залез на за-
днюю стенку недостроенного га-
ража, сел и вытянул ногу вперед. 
В это время из соседнего коопера-
тива на ГАЗ-69 выехали пьяные 
мужики и почему-то свернули 
не на дорогу, а в нашу сторону. 
Машина наехала на мою ногу и 

стащила меня вниз, в техэтаж. 
Рухнули мы на несколько метров 
вниз, но мне повезло, что я упал 
с одной стороны лестницы, а «га-
зик» – с другой. Пострадала со 
мной еще одна девочка. 

Рядом работали взрослые, ко-
торые, став свидетелями ЧП, при-
бежали и подняли ребят из ямы. 
А владелец новехоньких «Жигу-
лей», стоявших у соседнего га-
ража, не побрезговал запачкать 
салон кровью, погрузил постра-
давших в машину и привез в 
городскую детскую больницу № 
1 (так тогда называлась Ивано-
Матренинская). В больницу уже 
сообщили о несчастном случае, и 
врачи с каталками встречали ма-
шину на улице. 

– Помню, меня спросили, как 
зовут, сколько лет, какая груп-
па крови, и тут же надели маску 

на лицо, – говорит Владимир. – 
Очнулся только через три дня в 
реанимации. У меня диагности-
ровали неполный отрыв правой 
голени, перелом левой голени, 
копчика, сотрясение мозга…

Врачи ждали непростого па-
циента и были готовы сразу при-
ступить к операции. Но ампу-
тировать 10-летнему мальчишке 
ногу сразу или все-таки рискнуть, 
надеясь на твердую руку хирур-
га, чудо и молодой организм – к 
такому быть готовым, наверное, 
никогда нельзя. 

Молодой хирург отделения 
травматологии и ортопедии Ан-
дрей Яковлев единственный из 
всех выступал за то, чтобы попро-
бовать сохранить Володе ногу. И 
ему удалось убедить коллег! Пер-
вая операция длилась несколько 
часов. А всего у мальчика их было 
около трех десятков. 

– Поступил Вова с травмати-
ческим отрывом стопы на уровне 
нижней трети голени – висела 
буквально на кожном лоскуте, по 
передней поверхности сосуды и 
нервы полностью повреждены, 
по задней поверхности – пере-
растянуты, – Андрей Борисович 
Яковлев, заведующий отделени-
ем травматологии и ортопедии 
Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы помнит 
диагноз, поставленный 26 лет на-
зад, наизусть. – В операционной 
обработали рану, наложили сосу-
дистый шов по передней поверх-
ности. Кости голени были раздро-
блены, и для того, чтобы убрать 
натяжение, мы ему примерно 4 
см кости резецировали, то есть 

отрезали. Нервы не трогали, рану 
закрыли, оставили его в аппарате 
Елизарова. И только примерно че-
рез месяц начали удлинять ногу 
– на это потребовалось достаточно 
много времени.

Убрав отломки и выровняв сре-
зы сломанной кости, сопоставили 
их друг с другом в аппарате Ели-
зарова. И только через месяц или 
немногим больше, когда раневая 
поверхность закрылась, в верх-
ней трети голени сделали осте-
отомию, чтобы вытягивать ногу 
именно в этом месте, не нагружая 
сломанный фрагмент.

Газета «СМ Номер один» в 1997 
году дважды написала о ЧП в га-
ражном кооперативе на Синюши-
ной горе с участием детей. Первая 
заметка – о самом происшествии. 
Журналист Леон Миронов выяс-
нил, что автомобиль ГАЗ-69, на 
котором сбили Володю, собирались 
купить два брата и уже внесли 
хозяину задаток в один миллион 
рублей. В выходные они выпили, 
и им приспичило покататься. За-
брав машину у дочери хозяина, 
братья сбили детей и скрылись. 

Второй репортаж о лечении Во-
лоди в отделении и волшебных 
руках хирургов с большим пор-
третом молодого врача Яковлева 
опубликовала корреспондент Оль-
га Куклина. 

– Осложнений было много, – 
продолжает Андрей Борисович. – 
Из-за повреждений сосудов у Во-
лоди развился на стопе лимфостаз 
– это такая патология лимфа-
тической системы, сопровожда-
ющаяся нарушением лимфообра-
щения и задержкой жидкости в 
тканях, отек, утолщение конечно-
сти. Чтобы его убрать, мы делали 
пластические операции, убирали 
всю подкожно-жировую клетчат-
ку до самого основания, потом ко-
жу пришивали обратно. Остались 
глубокие рубцы в том месте, где 
воспаление долго не проходило. 
В более старшем возрасте у парня 
появлялись свищи от спиц. 

Спустя 26 лет поздравил доктора
Молодой хирург спас ногу мальчишке, 
попавшему под колеса автомобиля

  ИСТОРИЯ  Симпатичный молодой человек показывает в телефоне видео, где 
он, привязанный к резиновому канату, прыгает вниз с моста где-то в Сочи. 
В отличие от других поклонников банджи-джампинга, Владимир Ходунаев 
крепит канат за туловище, а не за ноги, как обычно делают все остальные. 
«Ногу беречь надо», – поясняет он. Впрочем, глядя на Володю, не возникает 
даже мысли, что у такого крепкого мужчины могут быть какие-то проблемы со 
здоровьем. «Проблем-то в глобальном плане нет, главное – я могу ходить».
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– Лечение было очень 
долгим, – рассказывает 
Володя, – помню, из-за 
попавших в рану грязи и 
песка появилось воспале-
ние, и мне рану откры-
вали, наносили препарат, 
потом закрывали. Когда 
мясо наросло, начали тка-
ни пересаживать. Опера-
ции закончились только 
лет в 16. И когда постарше 
стал, тоже приходилось не 
раз к врачам обращаться. 

Что пережила тогда ма-
ма мальчика, знает толь-
ко сама женщина, муже-
ственно принявшая само 
известие о несчастном 
случае, выходившая сына, 
убеждавшая его, что все 
будет хорошо – надо толь-
ко собраться с силами.  

Травма дает о се-
бе знать до сих пор. Вла-
димиру тяжело ходить 
больше часа и даже про-
сто стоять – чувствуется 
усталость. Иногда стопа 
«подвисает», потому что 
были разорваны мышцы и 
нерв контужен.  

– Я не могу кататься 
на лыжах, на коньках, на 
сноуборде – нога завора-
чивается, – говорит Вла-
димир. – Да, мне при-
ходится всю жизнь бе-
речься. Но ведь главное, 
что я живой, что я могу 
ходить, ношу обычную 
обувь. И это так ценно, 
когда понимаешь, что 
жизнь могла закончиться 
очень рано, а она у меня 
есть, и полноценная. Бла-
годаря Андрею Борисовичу 
и всему персоналу отде-
ления, я счастлив. У меня 
есть свое дело, семья, сыну 
12 лет. Стараюсь не сидеть 
на месте, путешествовать, 
изучать мир. 

Владимир Ходунаев 
пришел в отделение трав-
матологии и ортопедии 
спустя 26 лет, чтобы по-
здравить Андрея Яковле-
ва с 60-летним юбилеем. 
Врач узнал своего паци-
ента и искренне ему об-
радовался. Интересно, что 
перед выпиской из ста-
ционара кто-то сделал 
снимок на «мыльницу» 
– Андрей Борисович сто-
ит рядом с Володей. И вот 
спустя почти три десяти-
летия они попросили сфо-
тографировать их снова. 

– Не знаю, какое бы 
решение я принял сей-
час, – размышляет врач. – 
Первая операция длилась 
восемь часов. Может быть, 
я оценил бы состояние Во-
лоди по-другому, возмож-
но, сделал бы ампутацию 
и поставил на протез, а не 
лечил полтора года. Но это 
я говорю, зная, насколько 
вырос уровень протезиро-
вания за это время. Паци-
ент жив, ходит, счастлив 
– это главное, ради чего 
мы и работаем. 

  Ольга ИГОШЕВА
Фото автора и из архива 
героев публикации 

  НАРОДЫ  Тринадцатый по счету 
фестиваль татарской и башкирской 
культуры «Ангара таннары» (в 
переводе на русский язык – «Ангарские 
зори») проводится в несколько 
конкурсных этапов. Чтобы побороться за 
победу в финале, участникам пришлось 
пройти четыре конкурсных отбора, 
которые стартовали еще в октябре 2023 
года. Такой вот национальный марафон. 

На фестиваль было подано 150 заявок из Аларского, 
Заларинского, Черемховского, Усольского, Осинского и 
других муниципалитетов, всего 11 районов. В итоге 
по решению жюри в список победителей внесли 31 
конкурсанта в следующих номинациях: народный и 
эстрадный вокал (ансамбль и соло), художественное 
слово, хореография. 

Для детей до 12 лет организовали отдельный кон-
курс «Алтын каляпуш», что означает «Золотая тю-
бетейка». 

Организатором обоих конкурсов выступила Иркут-
ская областная общественная организация «Тата-
ро-башкирский культурный центр» при поддержке 
управления губернатора и правительства Иркутской 

области по связям с общественностью и националь-
ным отношениям, администрации Иркутска, ФАДН 
России. 

Главная цель конкурсов – сохранение татарской и 
башкирской культуры, а также стимулировать инте-
рес к изучению родных языков, особенно у младшего 
поколения. 

  Анна ДИДЕНКО
Фото автора

«АНГАРА ТАННАРЫ» И «АЛТЫН КАЛЯПУШ»
ОБЛАСТНОЙ ФЕСТИВАЛЬ-КОНКУРС ТАТАРСКОГО 
И БАШКИРСКОГО ИСКУССТВА ПРОВЕЛИ В ИРКУТСКЕ 

  ИЗДАНИЕ  Презентация информационного 
буклета «Энциклопедия национально-культурных 
объединений Иркутской области» состоялась 
в Иркутске. Проект реализуется при поддержке 
правительства Иркутской области.

В издание включены сведения о 24 этнокультурных сообществах 
Приангарья. Это русские и белорусы, буряты и эвенки, голендры и 
тофалары, татары и чуваши, а также другие народы, проживающие 
на территории региона.

– Правительство Иркутской области уделяет большое внимание 
поддержке социально значимых проектов, направленных на гармо-
низацию межэтнических отношений, сохранение национальной са-
мобытности народов, представители которых проживают на терри-
тории региона. Такие проекты позволяют аккумулировать успешные 
практики этнокультурных объединений в проведении культурных, 
просветительских, спортивных мероприятий, направленных на про-
движение традиционных духовно-нравственных ценностей много-
национального народа нашей страны, – отметила начальник управ-
ления губернатора и правительства Иркутской области по связям с 
общественностью и национальным отношениям Ольга Куриленкова.

Буклет стал завершением большого мультимедийного проекта, кото-
рый с 2021 года реализует в Иркутской области Автономная неком-
мерческая организация популяризации культурного, природного и 
этнического наследия Иркутской области «Байкал». За это время 
созданы десятки информационных материалов о многонациональ-
ной культуре Приангарья.

Полная энциклопедия выложена на портале сетевого издания 
«Орда Инфо». В буклет вошло не более сотой части всего материала. 
Это информация о национальных праздниках, общественных проек-
тах национально-культурных объединений.

В презентации буклета, которая прошла в этноцентре «Орда», приня-
ли участие гости из Баяндаевского, Осинского, Эхирит-Булагатского 
районов. Для всех посетителей были организованы мастер-классы, 
в том числе по нескольким разновидностям бурятской националь-
ной игры по разбиванию хребтовых костей животных hэершаалган. 
Также прошли мастер-классы по валянию, изготовлению сувениров 
из кожи, средневековому танцу «Маразуля». Была организована 
культурная программа.

  Юрий ЮДИН

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ДРУЖБЫ
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   ТАМ, ГДЕ ЖИВЕТ ИСТОРИЯ

«В Аларском районе возле де-
ревни Готол массово вырубают ле-
са. Как пишет один из очевид-
цев, это священные места, где за-
хоронены наши предки шаманы. 
Раньше шаманский лес был ро-
скошным, сейчас его назвать лесом 
сложно», – такое сообщение в мае 
2021 года разошлось по информа-
ционным лентам и собрало массу 
возмущенных комментариев чи-
тателей. 

Ныгда и Готол – небольшие по-
селения Аларского района, но с 
богатой историей. Прошлое здесь 
живет в песнях и сказаниях, в 
каждодневных ритуалах и празд-
ничных молебнах. 

– Там сохранился местный 
фольклор, этнокультурные тради-
ции. История заселения этого края 
передается из уст в уста. Жители 
поселений знают свои родослов-
ные начиная с середины XVI века, 
с тех пор, как племена кочевали с 
территории Монголии. Это уди-
вительно и редко где встречается. 

Святые места в Аларском районе 
являются осью местного тради-
ционного мировоззрения и образа 
жизни, – рассказывает старший 
научный сотрудник лаборатории 
георесурсоведения и политической 
географии Института географии 
им. В.Б. Сочавы СО РАН, канди-
дат географических наук Людмила 
Цыдыпова.

Будучи специалистом в области 
культурного ландшафтоведения, 
вместе с коллегой, кандидатом 
географических наук, старшим 
научным сотрудником лаборато-
рии картографии, геоинформа-
тики и дистанционных методов 
Цыренжапом Дашпиловым они 
летом 2023 года провели полевые 
исследования в Аларском районе. 
Ученые приехали туда после того, 
как местные жители обратились в 
Службу по охране объектов куль-
турного наследия Иркутской об-
ласти, где узнали, что для спасения 
святых мест им необходимо при-
дать охранный статус. Но сначала 
нужно провести научные изыска-
ния. 

– Жители поселений – большие 
молодцы. Они дружно собрались, 
чтобы организовать защиту свя-
тых мест, – продолжает Людмила 
Цыдыпова. – Для меня это была 
первая подобная работа. Нам пред-
стояло сначала подготовить мест-
ное население. На сходе местные 
жители выразили готовность к ра-
боте с нами, помогал представи-
тель религиозной общины одёгон. 

У нас были проводники. Без под-
держки и сопровождения было бы 
трудно, ведь некоторые старожи-
лы, увидев диктофон, могли и не 
раскрыться в беседе. Но проводни-
ки объясняли им, что это исследо-
вание очень важно для жителей, 
и нам удалось пообщаться. Таким 
образом было положено начало ис-
следованию священных мест.

   ЖИТЕЛИ МОЛЯТСЯ 
   ЗА ВОИНОВ НА СВО

Общение в основном проходи-
ло на бурятском языке, поскольку 
пожилым людям так было проще 
разъяснить свои обычаи и тра-
диции. Оказывается, что помимо 
знания родословных здесь сохра-
нились многие сказания о важных 
событиях в жизни каждого рода.

Из рассказов местных жителей: 
«… наши предки пришли из Бо-
ханского района. Переплыли Ан-
гару и поселились здесь, на ле-
вом берегу… Готол назвали в честь 
предка нашего рода. Правильно 
называть улус Готол, Ныгда от бу-
рятского «Нэгдэ» – объединение, 
единение, Эдэгетан – это сейчас 
переулок Эдыгей. Это наш прадед, 
а я уже шестое поколение, 1933 года 
рождения. У нас в деревне называ-
ют так, как жили родами. Кучками 
жили. Но общее-то имя Ныгда…». 

По преданию, поселение осно-
вали представители трех родов и в 
знак родства посадили лиственни-
цу, березу и сосну. Считается, что 
эти три дерева-великана охраняют 
покой родной земли. Горы и воз-

Священные места  
аларских бурят 
Ученые подготовили базу  
для создания новых объектов 
культурного наследия

 � ИССЛЕДОВАНИЕ  Уникальную научно-исследовательскую работу 
подготовил Институт географии СО РАН им. В.Б. Сочавы. После обращения 
жителей поселений Готол и Ныгда Аларского района ученые сделали описание 
священных мест в окрестностях этих деревень. Лесорубы и добытчики полезных 
ископаемых наносили урон рощам и источникам, где столетиями проводили 
обряды представители бурятских родов племен хонгодоров и булагат. Научные 
изыскания помогут включить выявленные сакральные ландшафты в реестр 
объектов культурного наследия, которые охраняются государством. 

Тайлаган.
Каждый род приносит  
в жертву овцу

Старший научный сотрудник  
Института географии им. В.Б. Сочавы 

СО РАН, кандидат географических наук 
Людмила Цыдыпова

Тайлаган.  Тайлаган.  
Снимок сделан во время  Снимок сделан во время  

проведения обряда  проведения обряда  
в Баяндаевском районев Баяндаевском районе
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вышенности Готолой Yбгэд, Долон 
Yбгэд, Хара-Хушун считаются свя-
щенными, где проводили посвя-
щения в шаманы. 

Из рассказов местных жителей: 
«Каждое утро капаем чаем на че-
тыре стороны света: сначала туда, 
где Солнце встает, и далее по оче-
редности, и небу – Хухэ Мунхэ Тэн-
гэри, Земле Матушке – Газар Эхэ, 
родовому месту, обращаясь лицом 
к нему». «Мы-то давно уже капа-
ем и запоминаем глазами, где они 
(святые места) расположены. Наши 
родители на святые места ходили, 
и бабушки, и дедушки, и праба-
бушки, и прадеды. Наше место 12 
сосен. Там жили белоголовые орлы. 
Раньше сразу за деревней тайга 
была». Ежегодно здесь устраивают 
молебны, тайлаганы.

– Там хорошо сохранились зна-
ния, потому что традиции чтятся, 
не прерывается связь поколений. 
Основой обрядной деятельности 
служит чувство ответственности 
перед прошлым, настоящим и бу-
дущим родовых групп, племени. Во 
время общения с местными жите-
лями мы узнали, что у многих сы-
новья находятся в зоне проведения 
СВО. Все хотят, чтобы дети верну-
лись живыми, – говорит Людмила 
Цыдыпова. 

Из рассказов местных жителей: 
«… Места поклонения давным-

давно возникли, 200–300 лет на-
зад точно. Во время войны, когда 
уходили, поклонялись сакральным 
местам, чтобы живыми остаться. 
Сегодня за детей молимся, чтобы 
предки присмотрели за детьми и 
вернули их домой». 

Ученые исследовали родослов-
ные семей, провели беседы, изуча-
ли исторические документы, в том 
числе из архивов Иркутска и Улан-
Удэ, использовали труды извест-
ных этнографов, географов, путе-
шественников, краеведов. Многое 
удалось узнать из монографий М.Н. 
Хангалова, Б.Э. Петри, П.П. Баторо-
ва, С.П. Балдаева, Н.И. Затопляева, 
Т.М. Михайлова, Ж.А. Зимина. 

Также сотрудники Института 
географии осмотрели священные 
места, где обнаружили артефакты:

– В работах Петра Баторова при-
ведены названия обрядов, кото-
рые посвящены местным родовым 
культам для коллективного и ин-
дивидуального молебнов – «ут-
хадаа дуhааха» – «покапать пред-
кам». Основанная у бурят старин-
ная поговорка: «Утха ударха угы, 
тYYхэ тоорихэ угы» – «Порода не 
порется, а история не блудится и 
не теряется» – актуальна до на-
стоящего времени. Самые главные 

культовые объекты там – священ-
ные деревья. На них покоится прах 
шаманов. Когда дерево усыхает, 
останки «переселяют» на другое 
дерево. Мы видели одну такую со-
сну, обхватом не меньше двух ме-
тров. А у старинной ритуальной 
коновязи сэргэ возле захоронения 
середины XVIII века есть шаман-
ская кованая корона. Находятся 
там и другие ритуальные изделия 
из железа. 

   САКРАЛЬНЫЕ ЛАНДШАФТЫ 
   ЗАЩИЩАЕТ ЗАКОН

Все эти реликвии столетиями 
оберегали местные жители. Для 
того чтобы чужой человек не про-
шел к святым местам, их обозна-
чали цветными лоскутами. Сами 
шаманисты проходили туда, толь-
ко спросив разрешения у духов у 
так называемого бариса / барься, 
которые, как правило, украшены 
белыми и голубыми лентами. Но 
географы выяснили, что сакраль-
ные ландшафты, которые нель-
зя лишний раз тревожить, несут 
печать недавнего антропогенного 
воздействия. 

– Были обнаружены следы на-
рушения почвенного покрова и за-
грязнения в результате обширной 

вырубки леса. Там остался «бро-
совый» лес. Есть риск климатиче-
ских изменений – ветровой эро-
зии, высыхания целебных источ-
ников (аршанов). В деревнях Готол 
и Ныгда наблюдаются обмеление 
аршана – целебного «глазного» 
источника. В муниципальном об-
разовании Ныгда, помимо выру-
бок, разрабатывали месторожде-
ния полезных ископаемых, в том 
числе у подножия священной го-
ры, что совершенно недопустимо, 
– пояснила автор научной работы. 

К счастью, хозяйственники не 
успели уничтожить все на кор-
ню, остались многие священные 
деревья, захоронения шаманов и 
другие культовые объекты. Мест-
ные жители в общении с учеными 
утверждали, что не против рабо-
ты компаний, но просят оставить 
неприкосновенными важные для 
них места. Сейчас их местона-
хождение и границы зафиксиро-
ваны картографическим способом. 
Общая площадь священных мест 
оказалась не такой уж большой – 
порядка шести с небольшим ква-
дратных километров. 

В основу научной работы по-
ложены методы культурной гео-
графии, разработанные ведущим 
научным сотрудником ИГ им. В.Б. 
Сочавы СО РАН, доктором геогра-
фических наук Миланой Рагу-
линой. Согласно им, сакральный 
ландшафт позволяет защитить 
федеральный закон № 73 «Об объ-
ектах культурного наследия (па-
мятниках истории и культуры) 
народов РФ». У аларских бурят та-
кими маркерами выступают как 
раз священные рощи и деревья. 

Благодаря проведенным изыска-
ниям святые места «НэгдэйнYбгэд, 
Төөдэйд» и «ГотолойYбгэд» в по-
селениях Готол и Ныгда признаны 
объектами, обладающими призна-
ками культурного наследия. Без 
них невозможно гармоничное гео-
культурное развитие территории. 
Ученые надеются, что их иссле-
дования позволят в течение го-
да включить указанные объекты 
в соответствующий реестр и на-
делить их охранным статусом от 
государства. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА, Людмилы 
ЦЫДЫПОВОЙ, Бориса  СЛЕПНЕВА

Подношение  
молоком

Деревня Готол.  
Следы вырубки на священных местах

 � КУЛЬТУРА
Передвижной 
многофункциональный 
культурный центр 
в этом году получит 
Эхирит-Булагатский 
межпоселенческий центр 
досуга. Его приобретут в 
рамках национального 
проекта «Культура», 
который реализуется 
в стране по указу 
президента России 
Владимира Путина. На 
покупку выделено 7,8 млн 
рублей. 

– Наша задача – сделать так, 
чтобы возможность приобщить-
ся к культуре была у всех жите-
лей Иркутской области. Клуб 
на колесах позволит проводить 
праздничные и просветитель-
ские мероприятия в десяти от-
даленных населенных пунктах, 
где нет стационарных Домов 
культуры. Планируется, что их 
участниками станут более пяти 
тысяч человек, – отметил губер-
натор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

Автоклуб – это полноценный 
культурный центр со своей сце-
ной площадью не менее 15 ква-
дратных метров. Он сделан на 
базе фургона «Газель», который 
трансформируется в передвиж-
ной концертный зал или киноте-
атр, снабжен видеопроектором, 
экраном, световым и звуковым 
оборудованием, складными ска-
мейками для 20 зрителей. 

Фургон-трансформер разра-
ботан с учетом климатических 
особенностей Сибири и может 
использоваться зимой для но-
вогодних и рождественских 
выступлений, проведения игр и 
выездных мероприятий.
Конкурсные процедуры отбора 
на получение автоклубов про-
вели среди муниципальных об-
разований Иркутской области. 
С победителем уже заключено 
соответствующее соглашение, 
состоялись торги по выбору по-
ставщика транспортного сред-
ства.
Это будет четвертый автоклуб, 
который поступит в Иркутскую 
область. До этого три передвиж-
ных многофункциональных 
культурных центра были заку-
плены для Иркутского, Тулун-
ского и Чунского районов. 

 � Василий ПЕТРОВ

КОНЦЕРТ С ВЫЕЗДОМ В ПОЛЕ
САМОДЕЯТЕЛЬНЫЕ АРТИСТЫ ЭХИРИТ-БУЛАГАТСКОГО  
РАЙОНА ПОЛУЧАТ АВТОКЛУБ
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СЕЛ БЩЕСТВО

БРАЗОВАНИЕ

   МОЛОДЫЕ, ЭНЕРГИЧНЫЕ, 
   АМБИЦИОЗНЫЕ 

По поручению губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзева 
победителей и призеров чемпио-
ната поздравил первый замести-
тель Роман Колесов. Он отметил, 
что участие, а тем более победа 
на соревнованиях такого уровня – 
это серьезная заявка на успешную 
профессиональную карьеру на са-
мом ее старте.

– От того, насколько динамич-
но будет развиваться региональная 
система профессионального обра-
зования, во многом зависит рост 
экономики Приангарья, а значит 
– уровень жизни и благосостояния 
каждого жителя. Вас много сегодня 
в зале – молодых, энергичных, ам-
бициозных. Я уверен, что каждый 
станет настоящим мастером сво-
его дела, востребованным на рын-
ке труда, вами обязательно будут 
гордиться ваши наставники. Для 
победителей регионального этапа 
все еще только начинается, впере-
ди – выступления на итоговых со-
стязаниях, – сказал Роман Колесов. 

– Гордость берет за наш регион 
от того, какие вы все замечатель-
ные, – обратилась к присутствую-
щим уполномоченный по правам 
ребенка в Иркутской области Та-
тьяна Афанасьева. – Сегодня вы 
возрождаете любовь к труду, к то-
му, что создается руками. 

   БОЛЕЕ 300 ПРИЗЕРОВ 
   И ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

Министр образования Максим 
Парфенов сообщил, что по итогам 
испытаний определено 107 побе-
дителей среди студентов (основная 

категория) и 23 – среди школьни-
ков (категория «юниоры»). Всего 
более 200 конкурсантов стали при-
зерами чемпионата. 

– Уже во второй раз мы прове-
ли региональный этап чемпиона-
та «Профессионалы», и это самое 
масштабное мероприятие в регио- 
нальной системе образования, 
объединяющее свыше 1,5 тысячи 
участников: конкурсантов, экспер-
тов, организаторов, представите-
лей работодателей региона, – рас-
сказал Максим Парфенов.

Он отметил 34 образовательные 
организации, которые провели на 
своих площадках соревнования, 
обеспечив прием конкурсантов и 
технологическое оснащение для 
выполнения заданий. В их числе 
все шесть базовых и ряд сетевых 
организаций федерального проекта 
«Профессионалитет», располагаю-
щие серьезными материально-тех-
ническими и методическими ре-
сурсами. Министр также поблаго-
дарил наставников, подготовивших 
ребят к конкурсным испытаниям. 

   РАБОТЫ ХВАТИТ ВСЕМ! 

Традиционно высокое внима-
ние к чемпионату проявляют ра-
ботодатели. В нынешнем году в 
число партнеров вошли более 200 
организаций и компаний Прибай-
калья. Победителям и призерам 
будет предоставлена возможность 
стажировки и трудоустройства.

– Нам чертовски не хватает ре-
ставраторов, – сказал эксперт ООО 
«Антиквар» Александр Снарский. 
– Было время, когда казалось, что 
если уйдет предыдущее поколение 
реставраторов, то после них никого 

не останется. К счастью, выясни-
лось, что это не так: растут но-
вые профессионалы, работающие 
в самых разных отраслях. Это дает 
надежду на то, что памятники во 
всех сферах нашей жизни будут 
поддерживаться в достойном со-
стоянии. 

Исполнительный директор Ас-
социации Иркутское региональное 
объединение работодателей «Пар-
тнерство товаропроизводителей и 
предпринимателей» Павел Деран-
жулин подчеркнул, обращаясь к 
ребятам, что неважно, победили 
они или нет.

– Самое главное, что в рамках 
этого чемпионата вы точно повы-
сили свое мастерство. От чемпи-
оната к чемпионату повышается 
материально-техническая база тех 
учреждений, на базе которых он 
проходит. Всем вам хочу сказать то 
же самое, что говорил и на откры-
тии: «На предприятиях Иркутской 
области работы хватит всем!» – 
подчеркнул Павел Деранжулин. 

   ПРОЯВИТЬ И РАСКРЫТЬ 
   СВОЙ ПОТЕНЦИАЛ 

Участники чемпионата отме-
чают, что он позволил получить 
им определенный опыт и возмож-
ности, познакомиться с новыми 
людьми, проявить и раскрыть себя. 

Студент ИРГУПС Даниил Моро-
зов занял третье место в компе-
тенции «сетевое и системное ад-
министрирование». По его словам, 
заявиться на чемпионат он решил 
потому, что ему было интересно 
само мероприятие и то, как оно 
проходит. 

– В течение трех дней мы си-
дели за компьютерами и работали 
над серверами, – рассказал наш 
собеседник. – Соперников было пя-
теро. На такой результат даже не 
рассчитывал: третье место – весь-
ма неплохо.

Надежда Галченко и Даниил 
Козлов из РЖД лицея № 14 стали 
серебряными призерами в ком-
петенции «геопространственные 
технологии» в возрастной группе 
«юниоры». 

– Мы работали на полигоне, 
делали съемки местности, оцени-
вали уровень поднятия поверх-
ности, рассчитывали, можно ли на 
данной территории возводить по-
стройки. Это было не очень слож-
но. Сложнее потом было на ком-
пьютере переводить полученные 
данные в 3D-модель. Я рада своему 
второму месту, – прокомментиро-
вала Надежда Галченко. 

Студент Сибирского колледжа 
транспорта и строительства Алек-
сей Гребенщиков занял первое ме-
сто в компетенции «управление 
фронтальным погрузчиком». 

– Безусловно, я хотел победить. 
Конкуренция была достаточно се-
рьезной, пришлось поволноваться. 
Я очень рад тому, что эксперты так 
оценили выполненную мной ра-
боту. Участие в этом конкурсе уже 
дало мне незабываемые эмоции, 
я замечательно провел это время. 
Рад, что у современных студентов 
есть возможность таким образом 
проявить себя, – рассказал молодой 
человек.  

Лучшие участники региональ-
ного этапа представят Иркутскую 
область на итоговых (межрегио-
нальных) состязаниях, которые со-
стоятся летом в разных субъектах 
России и на площадках ведущих 
предприятий страны. Победите-
ли межрегиональных состязаний 
примут участие в финале чемпи-
оната «Профессионалы» в Санкт-
Петербурге в сентябре 2024 года. 

Напомним, в 2023 году студент 
Иркутского энергетического кол-
леджа Даниил Пономаренко занял 
второе место в финале всерос-
сийского чемпионата «Профес-
сионалы» в компетенции «про-
граммные решения для бизнеса». 
Он и его наставник Олег Луковни-
ков стали первыми получателями 
премии губернатора Иркутской 
области, учрежденной в 2023 го-
ду для победителей и призеров 
чемпионата по профмастерству 
«Профессионалы» и их настав-
ников.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Мастера своего дела 
Награждены победители регионального 
этапа чемпионата «Профессионалы»

 � КАДРЫ  В актовом зале ИРНИТУ собрались 
лауреаты и победители регионального этапа, которой 
проводился в рамках всероссийского чемпионатного 
движения по профессиональному мастерству. 
Масштабы впечатляют. Студенты и школьники 
соревновались в 91-й номинации, всего более 600 
участников, 800 экспертов, 34 площадки в девяти 
муниципальных образованиях Иркутской области.
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

 � МОЛОДЕЖЬ  
Масштабное мероприятие 
посвятили десятилетию 
вхождения Крыма 
и Севастополя в 
состав России. На 
сцене представляли 
музыкальные номера, в 
холле демонстрировали 
инженерные разработки, 
в том числе школьников. 

Фестиваль юных талантов 
«Единая страна» прошел в де-
вятый раз. Его организовал бла-
готворительный фонд «Байкал 
Интеграция» при поддержке пра-
вительства Иркутской области и 
социальных партнеров.

– За девять лет мероприятие 
проводилось в Иркутске, Москве, 
Крыму и Севастополе. Талантли-
вые ребята из Иркутской области, 
Крыма и Севастополя выступали в 
Керчи, Севастополе, Симферополе, 
Алуште, Ялте, – отметили органи-
заторы. 

На этот раз в музыкальном фе-
стивале приняли участие почти 300 
человек. Это солисты и коллективы 
из 18 территорий Приангарья, юные 
таланты от пяти до 18 лет. Среди 
гостей были ветераны, участники 
СВО, общественные деятели.

В рамках фестиваля и проекта 
«За сильную Россию – инженерно-
технический прогресс» в холле До-
ма молодежи проходила выставка 
научно-технического творчества. 
Конструкторы Приангарья, в том 
числе школьники, демонстриро-
вали инженерные ИТ-разработки, 
проводили мастер-классы по авиа- 
моделированию. 

Например, конструкторы иркут-
ского производственного коопера-
тива «Точка отсчета» представили 
универсальное кресло-пульт само-
летного типа КПС – «Навык» (FPV 
+ ПК «полеты»). Устройство по-
может юным авиаторам освоить 
навыки пилотирования, провести 
испытания различных маневров, 
причем ощущения от управления 
виртуальным самолетом ребенок 
получит самые реалистичные: руч-
ки, педали – здесь все, как в насто-
ящем самолете, а еще – FPV-очки, 
которые показывают происходящее 
за бортом. Кресло-пульт можно 
подключать к моделям самолетов, 
которые сконструируют дети. На-
страивать «кресло» можно и через 
мобильный телефон, для этого раз-
работано специальное приложение. 

Инженеры из Свирска, воспи-
танники Дома детского творчества 
представили облегченный детский 
буер – парусное судно на коньках, 
которое может передвигаться по 
льду, используя силу ветра. 

– Работу над этой моделью мы 
начали осенью прошлого года. За 
это время значительно улучшили 
характеристики, многое дорабо-
тали. Увеличили площадь паруса, 
уменьшили лобовое сопротивле-
ние, конструкцию сделали более 
облегченной. Сейчас ее вес состав-
ляет 15 кг. Буер полностью раз-
борный, он легко складывается в 
маленький брикет, обворачивается 
парусом. Можно спокойно перево- 
зить в общественном транспорте, – 

рассказал педагог дополнительного 
образования Алексей Татарников, 
под руководством которого ребята 
создавали модель. 

Также Свирск представил элек-
трокар, где использовались колеса 
от садовых тележек, а функции 
двигателя выполнял обычный шу-
руповерт. Эту идею свирские кон-
структоры позаимствовали у Иг-
ната Астафьева, руководителя Дет-
ского авиационного центра, кото-
рый работает во втором Иркутске. 

– Сейчас перед вами третий ва-
риант электрокара. Ранее была мо-
дель на редукторе, а также на бен-
зиновом моторе. Мотор-редуктор 
слишком медленный, а бензино-
вый, наоборот, слишком быстрый 
для юных конструкторов. В итоге 
мы поняли, что идеальное реше-
ние в плане безопасности – шуру-
поверт. Буквально за шесть меся-
цев мы построили этот электрокар. 
Сегодня обкатка. Спасибо за идею 
Игнату Астафьеву. Мы регулярно, 
созваниваемся, переписываемся, 
обсуждаем какие-то идеи, – сказал 
Алексей Татарников. 

Игнат Астафьев тоже присут-
ствовал на выставке. Презентовал 
модели дронов, самолетов и спец-
машин, которые придумал сам, а 
собрали его воспитанники. 

Много интересных разработок 
представила станция юных тех-
ников Ангарска: самолеты, кораб-
ли, робототехника, компьютерное 

конструирование. А еще – воз-
душные змеи. Ольга Алексеева в 
этом деле настоящий профи, более 
35 лет она обучает изготовлению 
и запуску воздушных змеев юных 
ангарчан, с которыми покорила 
десятки международных конкур-
сов. Сейчас с ребятами готовится к 
очередному – фестивалю воздуш-
ных змеев в Китае. 

Были на мероприятии партне-
ры Фонда «Байкал Интеграция» 
– энтузиасты, поддерживающие 
проект «За сильную Россию – ин-
женерно-технический прогресс». 
Активисты из разных муниципа-
литетов области объединились в 
инициативные группы. 

Они заинтересованы в том, что-
бы в регионе начали появляться 
дома инженеров будущего, иными 
словами – учебно-производствен-
ные комплексы, в том числе в мо-
дульном исполнении, где ребята, 
мечтающие стать конструкторами 
машин, авиастроителями, опера-
торами беспилотных летательных 
аппаратов, пилотами, смогут по-
лучить нужные навыки под кура-
торством наставников. На этом, по 
словам руководителя фонда, круг 
задач не ограничивается. 

– Деятельность создаваемых 
учебно-производственных ком-
плексов включает переподготовку 
участников СВО, специалистов, на-
ставников для работы на совре-
менных станках и оборудовании, 

сетевое взаимодействие со шко-
лами, содействие интеграции об-
разования, науки и производства, 
взаимодействие с работодателями, 
инжиниринг. Иркутская область, 
имея героическую историю и це-
леустремленность в научно-техно-
логическом развитии, становится 
флагманом инициативы в стране, 
– убежден Александр Сухачевский. 

Он также добавил, что сейчас 
задача – привлечь дополнитель-
ное государственное финансиро-
вание, чтобы запустить 42 учеб-
но-производственных комплекса 
на территории региона. Также есть 
цель открыть «Площадки инжене-
ра будущего» в 160 школах обла-
сти. Кроме того, фонд работает над 
привлечением внебюджетного фи-
нансирования по созданию «УПК 
- Общественная мастерская». И 
среди бизнес-сообщества уже есть 
отклик. Например, предпринима-
тель Арик Стамболцян содействует 
открытию УПК в Киренске. 

В фестивале приняли участие 
солисты и коллективы из 18 терри-
торий Приангарья. Юные таланты в 
возрасте от пяти до 18 лет выступи-
ли в номинациях «Вокал», «Хоре-
ография», «Инструментальное ис-
полнение». Участники удостоены 
дипломов областного межнацио-
нального музыкального фестиваля 
юных талантов «Единая страна».

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Электрокар на основе 
шуруповерта
Областной фестиваль юных талантов  
«Единая страна» прошел в иркутском 
Доме молодежи
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С первых минут спектакля зрители 
видят странную квартиру, где книж-
ные шкафы соседствуют с фанерными 
кошками, а стены в зависимости от 
ситуации меняют цвет и становятся 
то ярко-розовыми, то цвета индиго, 
то зелеными или белыми. Художнику-
сценографу Юлии Пичугиной удалось 
создать условное пространство, где все 
выглядит ненастоящим. Эффект на-
рочитой театральности создают и ра-
бочие сцены, которые еще до окончания 
первого действия на глазах у зрителей 
начинают убирать декорации. 

В этой ненастоящей реальности 
живут своей замкнутой жизнью две 
женщины. Софья Ивановна (Виктория 
Инадворская, Марина Елина), которая 
почти весь спектакль сидит на двух-
метровой высоте, словно на троне, и ее 
послушная сорокалетняя дочь (Ярос-
лава Александрова, Надежда Савина). 
Мать больна и несчастна, как она сама 
говорит, и чувствует, что скоро умрет, 
а единственное, что ее беспокоит, это 
то, что ее Танечка останется одна, без 
мужа. «Почему ты была такая послуш-
ная?», – вопрошает Софья Ивановна. 

О причине этого послушания зрители 
начинают догадываться, когда в кварти-
ру прямо из зрительного зала устремля-
ется мужчина. Айтишник Игорь (Игорь 
Кашуцкий, Иван Гущин) с шампанским 
и цветами просто ошибся дверью. Его 
яркий образ контрастирует с миром, в 
котором живут женщины. Кажется, что 
они – люди из разных эпох. Таня по-
просит Игоря, по сути, первого встреч-
ного, подыграть ей и представиться ее 
женихом, чтобы сделать последние дни 
жизни умирающей матери счастливы-
ми. В процессе этого странного, полного 
взаимных подколок, общения кажется, 
что между мужчиной и женщиной как 
будто и правда вспыхивают чувства. 

Пронзительно и страшно звучит мо-
нолог Татьяны о том, что их тихая и 
однообразная жизнь с мамой на самом 
деле не такая, как кажется, ведь она 
наполнена любовью. Особенно непри-

ятно, когда мама, вроде бы успокоенная 
наличием жениха, говорит о том, что 
она очень жалеет, что Татьяна никогда 
не станет матерью, и она была бы по-
настоящему счастлива, если бы у нее по-
явилась внучка. Но когда во втором дей-
ствии Татьяна приводит в дом девушку 
Дину (Инна Королева, Алена Бочкарева) 
и говорит, что это оставленная ею в 
молодости дочь, которую она внезапно 
обрела, становится по-настоящему не-
приятно. Татьяна даже отдает девушке, 
которая оказывается студенткой учи-
лища культуры, фамильные драгоцен-
ности. Ведь в ее жизни нет ничего бо-
лее важного и значимого, чем угодить 
умирающей матери. По законам жан-
ра в квартире появляется счастливый 
отец – Игорь. Мужчина, влюбленный в 
Татьяну, после некого замешательства 
соглашается с тем, что у него есть дочь. 

В апофеозе этого «водевиля» за-
ботливая мать в канун Нового года 
выставляет дочь из дому с полным со-
бранием сочинений Диккенса – самой 
главной семейной реликвией, которую 
она должна презентовать Игорю. Но 
ситуацию спасает фальшивая внучка в 
костюме Деда Мороза. Она дарит Татья-
не красивое платье. Потом появляется 
Игорь, и бабушка уже не умирает, а 
вместе с обретенной семьей собирается 
на Бали. Вроде бы вот он – сказочный 
финал. Но занавес закрывается, и на 
авансцене появляется Татьяна со свеч-
кой, которая, словно в бреду, повторяет 
разные фразы из своих монологов. «Я 
такая фантазерка», – говорит она. И 
зрителей поражает страшная догадка…

В итоге этот веселый и динамичный 
спектакль оставляет очень тягостное 
ощущение. Невольно в памяти всплы-
вают похожие ситуации из жизни, 
когда родители своим непререкаемым 
авторитетом ломают судьбы детей. И 
умирая, оставляют их в одиночестве и 
растерянности. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ
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	� ПРЕМЬЕРА		Какими бы идеальными родителями вы ни 
были, ребенку всегда будет что рассказать своему психологу. 
Сложную тему отцов и детей в премьерной постановке 
«Рождественские грезы» по мотивам пьесы Надежды 
Птушкиной «Пока она умирала» на основной сцене 
Иркутского драмтеатра вновь исследует режиссер Александр 
Баркар, уже известный иркутскому зрителю по спектаклю 
«Лошадка». Только речь в постановке идет не о милых 
огрехах в воспитании, а о сломанной судьбе и родительском 
эгоизме, замаскированном под любовь. Поэтому 
произведение, задуманное драматургом как водевиль, 
вполне оправданно превращается в трагикомедию. 


